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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! i £  О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы М  в и з и т о м
По приглашению Совет

ского правительства с офи
циальным визитом 20 сен
тября в Москву прибыл 
Премьер-Министр Малайзии

Датук Хуссейн Онн.
На аэродроме, украшен, 

ном государственными фла
гами Малайзии и Советского 
Союза, Премьер-Министра

встречали Председатель Со
вета Министров СССР А. Н. 
Косыгин, другие официаль
ные лица.
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КО РМ А-К ФЕРМАМ
КОЖЕВНИКОВО

В эти погожие дни актив
но ведут подготовку грубых 
кормов к фермам в совхозе 
«Дубровский». Особенно
старательно трудятся меха
низаторы Ф. В. Степанов и 
и Г. И. Аникин на тракто
рах К-700. По договору, ко
торый они заключили с ди
рекцией совхоза, к 1 октяб
ря должно быть подвезено 
750 тонн соломы. Расчет у 
них такой: в день подво
зить по 15 скирд, или 65 
тонн. С первых дней этот 
график перевыполняется.

В договоре предусмотрено 
материальное вознагражде
ние механизаторов за дос
рочное выполнение уста
новленного задания. Если 
750 тонн они подвезут на 
день раньше срока, то будет 
начислено 10 процентов над
бавки к общему заработку, 
а если задание выполнят на 
2 дня раньше — надбавка 
составит 20 процентов.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

КРИВОШЕИНО
На всех фермах совхоза 

«Кривошеинский» создается 
запас грубых кормов на пе
риод осенней распутйцы. В 
Малиновском отделении
этой работой заняты Г. Спа- 
сибенок и И. Иванов, кото
рые перевыполняют суточ- 
'ное задание. В Ново-Кри- 
вошеинском отделении под
возят солому к ферме на 
тракторах «Беларусь» Н. Бо- 
ровинский и А. Филимонов.

В совхозе имени Свердло
ва организована доставка 
кормов к Рыбаловской и 
Иштанской фермам. На Иш- 
танскую ферму тракторист 
С. Зайцев еще раньше^ до
ставил 70 тонн сена. Сейчас 
подвозится солома.

Повсеместно механизато
ры стремятся убрать ее в 
благоприятную .погоду я 
вывезти о полей. В Пудов- 
оком отделении совхоза 
«Белостокский» отлично ра
ботает звено, которым руко

водит В. К. Шулятьев. Ле
том это звено заготовляло 
сено, а сейчас всем составом 
переключилось на скирдова
ние соломы. Коллектив дру
жный, дело ладится хоро
шо. С одинаковым рвением 
трудятся опытные механи
заторы В. Волков, А. Поп- 
летнев, комсомольцы И. Ев
сеев и А. Макаренко. Ловко 
вершит скирды студент 
ТИАСУРа А. Вертинский. 
При норме 18 тонн звено 
укладывает за день в. скир
ды 20 — 24 тонны соломы.

Однако в совхозе «Воло- 
динский» ни на одной фер
ме нет запаса грубых кор
мов. Главный инженер сов
хоза Л. Мандраксв еще в 
начале уборочной страды 
сконструировал стоговоз и 
предлагал сразу начать до
ставку соломы к скотным 
дворам. Но его предложение 
не реализовано и поныне.

Г. НЕСТЕРОВА.

В СЕНТЯБРЕ -  ЛЕТНИЕ НАДОИ
Более девяти килограммов 

на каждую фуражную коро
ву надаивают в настоящее 

-время доярки Чердатокой 
молочнотоварной фермы 
колхоза имени Калинина 
Зырянского района. В пер

вой половине месяца они 
добились даже прибавки мо
лока по 1,9 килограмма на 
корову.

Самые же высокие в рай
оне надой у доярки колхоза 
имени Фрунзе Г. В. Рудко-

вицкой — более двенадцати 
килограммов. Чуть меньше 
они у доярки из колхоза 
имени XXII съезда КПСС 
Т. Б. Лазаревой. Это лиш
ний раз подтверждает про
стую истину, что самоот
верженный труд окупается 
сторицей.

А. ВОРОТНИКОВ.

ПОЛНЯТСЯ СКЛАДЫ СЕМЕНАМИ
Каждый час погожего вре

мени взяли на учет земле
дельцы Кожевниковского 
района и значительно уси
лили темпы жатвы и подго
товки семян.

Заметно полнятся семена
ми склады совхоза «Мали
новский». Два сушильно- 
очистительных комплекса 
действуют круглые сутки, 
трудятся здесь опытные 
люди. На комплексе в Ма

линовском отделении су
шильщики Г. Галанцев и 
А. Майер за последний дни 
подготовили 320 тонн овса, 
и все семена отнесены к вы
соким стандартам. Всеми 
операциями по подготовке 
фундамента будущего уро
жая руководит молодой, 
энергичный главный агро
ном хозяйства В. Покры- 
тюк. Повседневно контроли
рует этот важный участок

директор совхоза М. В. Ум- 
рилов.

План подготовки семян 
выполнен по совхозу на 75 
процентов. 550 тонн прошли 
полный анализ и по каче
ству отнесены к 1-му и 2-му 
классам.

В совхозе «Заветы Лени
на» подготовлено 68 процен
тов семян, большинство из 
них отвечает требованиям 
1-го и 2-го классов. Здесь ра
ботает три сушильно-очи
стительных комплекса, за 
каждым закреплен агроном.

А. СОЛОВЬЕВ.

ГДЕ ТЕРЯЕТСЯ  
И О Л О К О

Тегульдетский район допустил в этом году самое боль
шое отставание по надоям молока. От каждой коровы за 
восемь месяцев получено лишь по 1.252 килограмма мо
лока. Но есть в этом районе ферм!а, которая стабильно 
добивается высоких результатов. В конце августа надои 
на Байгалинской молочнотоварной ферме были в полто
ра раза больше, чем по Тегульдетскому району в сред
нем, а суточная прибавка от коровы к уровню прошлого 
года составляла 0,4—0,5 килограмма.

Однако, по мнению заведующей фермой коммуниста 
Евгении Ивановны Метелевой, работать можно еще луч
ше. О том, что этому мешает, она рассказывает в своем 
письме в редакцию.

20 сентября Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Пред, 
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнев и Председатель Со
вета Министров СССР 
А. Н. Косыгин приняли в 
Кремле Премьер-Министра 
Малайзии X. Онна, находя
щегося в Советском Союзе с 
официальным визитом.

Во время дружественной 
беседы имел место обмен 
мнениями о состоянии со
ветско-малайзийских отно
шений и перспективах их 
развития в различных обла
стях. Было высказано вза
имное стремление идти по 
пути дальнейшего расшире. 
ния и углубления этих от
ношений на основе равно
правия, взаимного уваже
ния интересов народов обе
их стран, сотрудничества в

деле укрепления всеобщего 
мира.

С удовлетворением была 
констатирована близость по
зиций СССР и Малайзии 
по ряду важных междуна
родных проблем и подчерк
нута настоятельная необхо
димость активных усилий 
всех государств для упроче
ния международной безо
пасности и достижения кон
кретных результатов в деле 
разоружения.

Л. И. Брежнев выразил 
поддержку Советским Сою
зом стремления народов 
Юго-Восточной Азии к ук
реплению своей националь
ной независимости и само
стоятельному развитию, их 
усилий, направленных на 
достижение разрядки напря
женности в этом регионе. Он 
обратил внимание на опас

ности, связанные с проис
ками империалистических 
и блокирующихся о ними 
сил для судеб Юго-Восточ
ной Азии, попытки этих 
сил с помощью оружия и 
иными средствами навязы
вать другим народам свои 
требования, сеять рознь 
между государствами Индо
китая и странами АСЕАН. 
Для Советского .Союза, за
явил Л. И. Брежнев, высшей 
целью внешней политики 
является отстаивание мира, 
обеспечение всем народам 
возможности пользоваться 
плодами прогресса и свобод
но устраивать свою жизнь.

На беседе присутствовал 
референт Генерального сек. 
ретаря ЦК КПСС Е. М. Са-
мотеикин.

(ТАСС).
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Отличных результатов добиваются на 

вывозке сельхозпродуктов в совхозе 
имени 50-летия СССР Томского района 
Владимир Петрович Маликов (справа) 
и Валерий* Анатольевич Чанчиков. Пе

редовые водители автоколонны № 1974 
— не первый год на уборке урожая и 
всегда в авангарде социалистического 
соревнования.

Фото Е. Лисицына.

Очень трудно прошла у 
нас зимовка: не хватало
грубых кормов. Но коллек
тив фермы приложил все 
усилия, чтобы не допустить 
резкого спада продуктивно
сти дойного стада. Как толь
ко выгнали коров на паст
бища, надои сразу же вы
росли. Но вот беда, не дали 
нам машины,, чтобы возить 
доярок на дойку. Так что 
приходилось гонять живот
ных в деревню за шесть ки
лометров в течение трех не
дель. Отсюда и недобор мо
лока.

Гурт из 150 коров у нас 
пасут два пастуха. Конечно, 
не такая уж большая на
грузка, нр следует учиты
вать, что для пастьбы остал
ся вокруг Байгалов только 
небольшой островок. Прихо
дится пастухам следить, 
чтобы скст не стравил посе
вы, сенокосные луга. При
чем за ночную пастьбу па
стухам не платят. Я уж их 
прошу пасти ночью, да они 
и сами понимают свою от
ветственность. А вот сов
хозные руководители, похо
же, не заинтересованы в по
вышении надоев.

Последние годы вообще 
пастьба стала проблемой. 
Весной половодье затопляет 
большую часть лугов, а тот 
участок, где мы пасли скот 
тридцать лет, распахали и 
засеяли зеленкой. А ведь 
всего в трех километрах от 
нашего села есть поле, где 
шесть лет назад была посея
на овсяница. Конечно, она 
теперь никакого урожая не 
дает—там бы и сеяли зелен
ку, А мы бы пасли на удоб
ном участке, где трава всег
да хорошая.

Еще несколько лет назад 
наша ферма надаивала на 
одну корову по 3.145 кило
граммов, а отдельные дояр
ки до 3.500 килограммов мо 
лока. Мы потеряли удобные 
пастбища, и продуктивность 
дойного стада снизилась по
чти на 800 килограммов. Что 
из того, что количество ис
пользуемых угодий выросло 
в совхозе в два раза — ведь 
они используются не по-хо
зяйски.

Наш коллектив дружный, 
дисциплинированный. Мы 
смогли бы надаивать не по 
2.400 килограммов от коро
вы, как прошлый год, а по

три и три с половиной тыся
чи килограммов, , если бы 
руководство совхоза и рай- 
сельхозуиравление учиты
вали реальные интересы 
производства.

Слабо поставлено в райо
не социалистическое сорев
нование. Только в августе 
животноводы нашей фермы 
узнали, кто сколько должен 
надоить за месяц, квартал̂ , 
полугодие. Надои на нашей 
ферме самые высокие в 
районе. Например, в авгу
сте они превышали 11 ки
лограммов от коровы. Но 
премии дояркам и скотни
кам за ударную работу при
ходится буквально «выби
вать». И по телефону напо
минаю начальнику, и сама в 
Тегульдет езжу. Все равно 
задержки. Премию за июнь 
привезли в августе, а июль
скую, наверное, получим 
тцлько в октябре.

Сейчас готовимся ставить 
скот в стойла, ремонтируем 
скотные дворы. Помещения 
на нашей ферме старые, хо
лодные. Есть один новый 
коровник, но вытяжные тру
бы сделаны очень узкие — 
вентиляция недостаточная. 
И моторы включить нельзя: 
сразу короткое замыкание. 
За все лето не могли мы до
проситься, чтобы приехали 
плотники из Тегульдета 
сделать нормальные вытяж
ные трубы.

Не могу сказать, что руко
водители совхоза с долж
ным вниманием относятся 
к улучшению жизни и тру
да байгалинцев. За шесть 
лег ни одну квартиру в де
ревне не отремонтировали. 
Не дают ни кирпича, ни 
шифера, ни краски. Даже 
извести достать — и то про
блема. Никогда ни директор, 
ни председатель рабочкома 
не поинтересуются: «А как
вы живете, что вам нуж
но?». Совсем про нас забы
ли. Из деревни люди разъез
жаются. Обидно! Ведь места 
у нас хорошие. Если разум
но использовать луга и по
ля, мы можем продавать го
сударству немало мяса и 
молока.

По поручению коллек
тива Байгалинской мо
лочнотоварной фермы 
совхоза «Тегульдетский»

Е. МЕТЕЛЕВА, 
член КПСС. 

Тегульдетский район.

Корма к зиме
Хозяйства страны продол

жают пополнять запасы 
кормов для животных.

Как сообщило ЦСУ СССР, 
на 17 сентября сеяные и ес
тественные травы скошены 
с площади, превышающей 
75 миллионов гектаров, в 
том числе с 61,5 миллиона

гектаров — на сено и сенаж.
Травяной муки искусст

венной сушки и других ис
кусственно сбезвоженных 
зеленых кормов, включая 
травяную сечку, приготов
лено 5,7 миллиона тонн.

Хозяйства пополняют за
пасы кормов соломой, дру
гими пожнивными остатка 
ми, корнеплодами.

(Корр. ТАСС).

Донецку вручен орден Ленина
ДОНЕЦК, 20 сентября. 

(ТАСС). Сегодня Донецку 
вручен орден Ленина.

На состоявшемся здесь - 
торжественном заседании 
городского комитета партии 
и городского Совета народ
ных депутатов с речью вы
ступил тепло встреченный 
собравшимися член Полит
бюро ЦК КПСС, первый се
кретарь ЦК Компартии Ук
раины В. В. Щербицкий. 
По поручению Центрального 
Комитета КПСС, Президиу

ма Верховного Совета СССР 
и Совета Министров СССР 
он горячо поздравил трудя
щихся города и области с 
высшей наградой Родины, 
передал труженикам инду
стриального Донецка сер
дечные поздравления с за
служенной наградой и са
мые добрые пожелания ' Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бреж
нева.

Награждение Донецка ор 
деном Ленина, сказал В. В. 
Щербицкий, — значитель
ное событие в жизни респуб
лики, всей нашей страны. В 
этом мы видим всенародное 
признание, достойную оцен
ку революционных заслуг, 
героических дел и сверше
ний трудящихся Донецка, 
которые самоотверженно 
трудятся во слалу нашей 
великой социалистической 
Родины.

В. В. Щербицкий остано
вился на вопросах развития 
экономики и культуры стра
ны и Украинской ССР, 
современных международ
ных проблемах.

В заключение В. В. Щер
бицкий огласил Указ Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР и под бурные аплоди
сменты собравшихся при
крепил орден Ленина к 
знамени города.

Выступившие на заседа
ний выразили сердечную 
признательность Централь
ному Комитету КПСС, Пре
зидиуму Верховного Совета 
СССР, Совету Министров 
СССР, лично Леониду

Ильичу Брежневу за высо
кую оценку трудовых за
слуг трудящихся города, до
стигнутых в хозяйственном 
и культурном строительстве. 
Они заверили, что шахтеры, 
металлурги, машиностроите
ли, химики — труженики 
всех отраслей промышлен
ности, многотысячный отряд 
интеллигенции Донецка ум
ножат свои усилия в борь
бе за претворение в жизнь 
решений XXV съезда 
КПСС, заданий десятой пя
тилетки.

Участники торжественно
го заседания с большим 
подъемом приняли привет
ственное письмо товарищу 
Л. И. Брежневу.

Щ. ” 'Ы|
в лесном цехе;
о б  л а с т и

■
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В укрупненной бригаде 

возросла роль руководителя. 
Бригадир должен быть уме
лым организатором, масте
ром своего дела, вниматель
ным воспитателем, заботли
вым товарищем. Этими ка
чествами в полной мере об
ладает С. М. Ващенко. Его 
бригада в четвертом году 
пятилетки обязалась заго
товить 70 тысяч кубометров 
леса.

В сентябрьские дни луч
ший коллектив Асиновского 
леспромхоза перевыполняет 
сменные задания, досрочно 
выполнил план девяти ме
сяцев.

Фото В. Кровелыцикова.
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ХОЛОДА ВРАСПЛОХ НЕ ЗАСТАНУТ
Аснновскнй леспромхоз плохо подготовился к про

шедшей зиме, что сказалось на работе предприятия. Из
влечены ли уроки нынче? Об этом рассказал нашему 
нештатному корреспонденту директор леспромхоза 
Ю. В. ЦЕХМЕЙСТЕР.
— Мы составили обшир

ный план подготовительных 
работ на осенне-зимний 
период 1979—1980 годов и 
рассмотрели на совете пред
приятия. Предусмотрено 
решение производственных 
вопросов, которые позволят 
леспромхозу успешно рабо
тать.

В условиях Причулымья 
особое значение приобрета
ют хорошие дороги. Пер
спективным планом предус
мотрено увеличение вывоз
ки по узкоколейным желез
ным дорогам. На Митрофа- 
новском лесопункте уси
ленно ведется строительство 
УЖД. Запуск ее позволит 
вывозить лес весь год, неза
висимо ог погоды. Таким 
образом, мы сможем рит
мично поставлять древеси
ну, ликвидируем отстава
ние. С пуском УЖД вся дре
весина летней заготовки бу
дет вывозиться на нижний 
склад .поселка Каракозове, а 
оттуда перегружаться на 
дорогу широкой колеи.

Вторая важная задача — 
реконструкция нижнего
склада в Каракозове, где 
маломощные краны ККС-10 
заменяем тридцатитонным 
ЛТ-62. Новый кран уже за
везен на монтажную пло
щадку, заключен договор о 
монтажниками. Нужно
лишь доставить 16 тысяч 
кубометров грунта. Объеди
нение Томлеспром решает 
этот вопрос. С пуском крана 
сможем направить листвен
ную древесину в хлыстах 
Томскому лесопромышлен
ному комбинату и в Кеме- 
роволес.

Решая перспективные

ПОДГОТОВКА 
К З И М Е

вопросы, мы, естественно, не 
забываем и о текущих. Что 
уже сделано? Лесосечный 
фонд полностью принят от 
лесхозов. Он подготавли
вается на всех лесопунктах. 
Выставлено восемь подгото
вительных звеньев. Идем в 
графике.

Более быстрыми, чем в 
прошлом году, темпами 
строятся гаражи для зимне
го хранения техники. На 
Митрофановском лесопунк
те гараж готов, строится на 
вахтовом участке, откуда 
станем вывозить древесину 
из запаса. Будет гараж и 
на Тургайском лесопункте. 
Вызывает некоторое беспо
койство обстановка на Ко- 
пыловском лесопункте. На 
лесосеки забрасывается тех
ника, но к строительству 
еще не приступили. Тем не 
менее считаю, что строи
тельство гаражей, подготов
ку трасс зимних дорог и 
лесосечного фонда закончим 
своевременно, не позднее 
1 ноября.

Хуже дела с техникой. Не 
выполнен план капитально
го ремонта тракторов и ав
томобилей, и прежде всего 
лесовозов МАЗ-509. Вызыва
ет большую тревогу капи
тальный ремонт автомоби
лей «'Урал-375». На специа

лизированных заводах Том
ска и Асина их не готовят, и 
нам приходится ремонтиро
вать хозяйственным спосо
бом. Отделу снабжения объ
единения Томлеспром необ
ходимо проявить максимум 
оперативности: ведь «У.ра- 
лы» составляют почти поло
вину нашего автопарка.

Лучше подготовлены к зи
ме трелевочные .тракторы и 
челюстные погрузчики, а 
вот бульдозеры пока не го
товы. Это очень беспокоит, 
так как объем подготови
тельных работ на дорогах 
возрастает.

В нынешнем году мы мно
го времени, сил и средств 
уделяем подготовке жилья 
и объектов соцкультбыта. 
Сверх плана отремонтиро
ваны два дома на Митрофа- 
новском лесопункте, ведется 
строительство жилья в Ми. 
наевке и Кордоне. Хуже де
ла на Копыловском лесо
пункте, где от наводнения 
пострадало много домов. 
Большое количество непла
новых объектов затруднило 
ремонт, но мы сможем 
встретить зиму своевремен
но.

В отличие от прошлого го
да лучше решается отопи
тельная проблема. Полный 
запас дров на весь сезон 
создан на Тургайском, Мит
рофановском лесопунктах. 
Хотелось бы отдельно ска
зать о нашем самом отда
ленном лесопункте — Ми- 
трофановеком. Все объекты 
соцкультбыта здесь уже 
подготовлены, отремонтиро
ваны Дом культуры, школа, 
баня, проведен текущий ре
монт на всех объектах орса.

Одним словом, зима не 
застанет асиновцев врас
плох, как это случилось в 
прошлом году.

Организованно ведет вы
возку в сентябрьские дни 
коллектив транспортного 
комплекса из Аслановского 
леспромхоза, который воз
главляет В. И. Хижняк, 
Ежедневно водители пере
крывают норму в 1,5—1,7 
раза. С начала месяца на 
нижний склад доставлено 
более 3 тысяч кубометров 
древесины сверх плана.

ТРАНСПОРТНЫЙ КОМПЛЕКС
Успеху вывозки способст

вует новая организация тру
да — транспортный комп
лекс. Аслановские водители 
учли ошибки минувшей зи
мы, попользуют машины, 
дорожную и погрузочную 
технику централизованно. 
Более четко налажена ре

монтная служоа.
В сентябре транспортный 

комплекс обязался вывезти 
15 тысяч кубометров. Судя 
по ударной работе за две 
декады, слово свое асланов- 
ские водители сдержат.

И. НИКОЛАЕВ.
Верхнекетский район.

З А Б О Т Ы

С Е Л Ь С К И Х
Л Е С Н И К О В

Рабочие Кривошеинского 
межсовхозлесхоза проявля
ют заботу о пополнении лес
ных богатств. В нынешнем 
году проведен уход за по
садками на площади 100 
гектаров. В засушливый пе
риод лета служба охраны 
не допустила ни одного по
жара. Работники Володин- 
екото и Кривошеинского ле

сничеств посадили деревья 
на площади 60 гектаров, ох
ватив при этом и террито
рию Молчановского района. 
Заготовлено более 20 кило
граммов семян сосны, кото
рые будут использованы 
для посадок. Петровское ле
сничество специализируется 
на выращивании саженцев 
под полиэтиленовой плен
кой. В 1980 году поставлена 
задача полностью обходить
ся саженцами из местных 
семян.

На трудовой вахте в честь 
Дня работника леса отличи
лись многие представители 
лесной охраны. Среди них—

лесничий Б. И. Макаров, 
.И. И. Седляр, лесники В. Г. 
Зуев, В. И. Щедров, Ф. VI. 
Гуммер. ЗнакЬм «Отличник 
социалистического соревно
вания» награждены механи
заторы В. М. Старожук, 
С. М. Гареев, Г. Н. Карасев, 
бригадир цеха , деревообра
ботки И. М. Боярчук, глав
ный лесничий А. П. Тимо
феев.

Сейчас коллектив лесхоза 
готовится к зиме. Сельских 
лесников ждут новые, забо
ты.

Н. ИВАНОВ, 
директор Кривошеинско

го межсовхозлесхоза.
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Чем выше уровень раз
вития- народного хозяйства, 
тем выше требования к об
щеобразовательной и про
фессиональной подготовке 
людей, участвующих в 
строительстве нового обще- 
ства. Этим прежде всего 
определяются расширяю
щиеся масштабы и роль 
профессионально - техниче
ского образования.

Основной итог развития 
профтехобразования в на
шей области — создание 40* 
училищ, перевод большин
ства из них на путь сред
него профессионально-тех
нического образования, раз
витие технических училищ. 
Ныне в училищах, дающих 
среднее образование, и тех
нических обучается почти 
70 процентов учащихся. Из 
года в год растет выпуск 
молодых рабочих со сред
ним образованием. В 1979 
году народное хозяйство по
лучило в 1,5 раза больше 
таких рабочих, чем год на
зад. А всего за три года 
десятой пятилетки профтех
училища области выпустили 
44 тысячи высококвалифи
цированных рабочих.

Выход в свет постановле
ния ЦК КПСС «О дальней
шем улучшении идеологи
ческой, политико-воспита
тельной работы» требует 
еще выше поднять уровень, 
качество, действенность
идейно-политического вос
питания.

Одна из первостепенных 
задач, которая, стоит перед 
коллективами, партийными, 
общественными организа
циями, перед каждым пре
подавателем профтехобразо
вания,—проверить практику 
своей работы по рекоменда
циям постановления ЦК. 
Надо еще раз с каранда
шом и блокнотом в руках 
изучить постановление ЦК 
КПСС. Во всех формах по
литической учебы препода
вателей, а также с учащи
мися следует провести до
полнительные занятия по 
изучению этого документа, 
обсудить постановление ЦК 
и задачи, вытекающие из 
него, на партийных, ком
сомольских, профсоюзных 
собраниях.

В профтехучилищах об
ласти накоплен немалый 
опыт идейно-политического 
воспитания. Этот опыт ос- 

. новая на реализации важ
нейшего принципа советской 
педагогики — принципа 
воспитывающего обучения. 
В сам_ процесс обучений 
включен такой мощный 
воспитательный фактор, ка# 
производительный труд. ;

Многие грани комплексной 
го подхода к воспитанию 
просматриваются в деятель

ности технических училищ 
9 и , 13, ГПТУ-27. 

Главное здесь — обеспе
чение единства обучения" и 
воспитания; объединение 
усилий школы, семьи, трудо
вых коллективов; использо
вание всего многообразия 
средств, форм и методов 
учебно-воспитательной ра
боты; внимательное изуче
ние потребностей, интере
сов, мотивов поведения уча
щихся; наличие комплекс
ных планов воспитательной 
работы на перспективу.

В общей системе идейно
политического воспитания 
решающее значение имеют 
общественные дисциплины. 

|У нас немало прекрасных 
педагогов этих дисциплин. 
Это И. А. Шибанова (ТУ-18), 
П. Г. Белоносов (ТУ-2), И. В. 
Доращук (ГПТУ-27), Н. И. 
Грозина (ГПТУ-10), М. А. 
Сергеева (ГПТУ-11), Л. К. 
Хицко (СПТУ-1) и другие.

Но, к сожалению, есть 
еще ПТУ, где уроки общест
венных дисциплин проходят

на низкам идейном, науч
ном и методическом уровне. 
Некоторые преподаватели 
слабо готовятся к урокам, 
мало используют местный 
материал. В ряде училищ 
не уделяется достаточного 
внимания оборудованию и 
оформлению кабинетов об
щественных наук. Учащие
ся не Бсегда приобщаются 
к первоисточникам, доку
ментам партии й правитель
ства. Уроки зачастую не на
правлены на критику совре
менной буржуазной идеоло
гии и буржуазного образа 
жизни, слабо связаны с 
жизнью трудовых коллек
тивов.

Формируя марксистско- 
ленинское мировоззрение 
учащихся, педагогические 
коллективы уделяют огром
ное внимание воспитанию 
коммунистического отноше
ния к труду. Важную роль 
здесь играют добросовестное, 
творческое отношение к уче
бе, участие воспитанников 
ПТУ в патриотических дви
жениях «Пятилетке эффек
тивности и качества — ма
стерство и поиск молодых!», 
«Сегодня отличник учебы - 
завтра передовик производ
ства, ударник коммунисти
ческого труда», в борьбе за 
звание группы резерва 
бригад коммунистического 
труда.

Сегодня имеются богатые 
возможности для трудового 
воспитания — мастерские, 
лаборатории, цехи базовых 
предприятий. Есть у буду
щих рабочих и хорошие ма
стера, наставники. Многие 
коллективы сполна исполь
зуют эти возможности — 
ГПТУ №№ 6, 10, 27. 32;
ТУ №№ 2, 9, 13, 17, 18;
СПТУ-3 и другие.

Успехи трудового воспита
ния кроются здесь прежде 
всего в хорошей организа
ции учебного процесса. Пре
подаватели, мастера произ
водственного обучения твор
чески используют передовой 
педагогический и производ
ственный опыт, широко 
применяют активные мето
ды обучения. Все учащиеся • 
на период практики обеспе
чиваются рабочими места
ми. Многие приобретают 
производственные навыки в 
передовых рабочих брига
дах, под руководством опыт
ных наставников. Это помо
гает не только освоить про
фессию, но и выработать 
ответственное отношение к 
ТРУДУ, к выполнению про
изводственного плана, к ка
честву выпускаемой про
дукции.

Одним из главных звеньев 
комплексного подхода к 
воспитанию рабочей смены 
является глубоко продуман
ная совместная работа 
профтехучилища и базового 
предприятия, обеспечиваю
щая единство действий их 
руководителей и коллекти
вов.

Заслуживает внимания 
многолетний опыт совмест
ной работы профессио
нально - технического учи
лища № ' 27 и управле
ния Химстрой. Шефство 
кадровых рабочих, новато
ров производства здесь, как 
правило, начинается во вре
мя обучения молодежи и 
продолжается в трудовом 
коллективе. У каждого уча
щегося, который проходит

практику, есть свое рабочее 
место, за каждым закреп
лен наставник. Они учат 
молодых не только трудо
вым операциям, но и приви
вают любовь к профессии, 
черты, присущие советскому 
рабочему. Специалисты уп
равления являются члена
ми квалификационных ко
миссий по специальностям. 
За каждой учебной мастер
ской, кабинетом закреплены 
подразделения предприятия, 
у каждой учебной группы 
есть коллективный настав
ник: цех, участок, бригада, 
где Юноши и девушки про
ходят практику.

Учебная работа допол
няется содержательными 
внеклассными мероприятия
ми. Здесь хорошо работа
ют технические и предмет
ные кружки, проводятся 
конкурсы профессиональ
ного мастерства, теоретиче
ские конференции, встречи 
с передовиками и новатора
ми. Комитет комсомола сов
местно с кабинетом общест. 
венных дисциплин органи
зует экскурсии и походы по 
местам боевой и трудовой 
славы, ленинские уроки, 
уроки мужества, работу лек
торских групп , учащихся, 
клубов «Бригантина», «В 
мире прекрасного», «Музы
ка и мы». Руководители 
училища А. С. Осташков, 
В. В. Олишевец, Н. А. Бала
шова совместно с партий
ным бюро умело направля
ют педагогический коллек
тив, комсомольскую, проф
союзную организации на 
решение комплекса учебно- 
воспитательных задач в 
тесЦом союзе с коллективом 
базового предприятия.

Постановление ЦК КПСС 
требует составления единых 
комплексных планов на 
весь период обучения. Воп
росы реализации этих пла
нов, их координации долж
ны систематически обсуж
даться не только на педсо
вете, но и у руководителя 
базового предприятия, на 
заседании парткома. Ведь 
воспитание рабочей смены 
должно быть органично впи
сано; в деятельность трудо
вого коллектива, чтобы наи
более полно вобрать его бо
гатый опыт и традиции.

Наши профтехучилища 
имеют возможности для все
стороннего гармоничного 
развития личности, нравст
венного воспитания. Во 
всех училищах есть библио
теки, в большинстве — 
спортивные и актовые залы. 
Воспитанникам ПТУ предо
ставлены широкие возмож
ности для пользования до
мами культуры, спортив
ными залами и стадионами 
базовых предприятий. В 
минувшем году в училищах 

^работало 140 кружков худо
жественной самодеятельно
сти, в которых занимался 
каждый четвертый воспи
танник. 11 клубов по инте
ресам, 370 предметных и 
технических кружков объ
единили 7.442 человека. 6,5 
тысячи юношей и девушек 
из ПТУ занимаются в спор
тивных секциях. Ежегодно 
проводятся смотры художе
ственной самодеятельности, 
выставки технического
творчества, зимние и лет
ние спортивные игры.

С каждым годом вводятся 
в эксплуатацию новые об.

гцежития, благоустраивают
ся существующие, постоян
но расширяются возможно, 
сти для организации воспи
тательной работы по месту 
жительства.

Ответственность за орга
низацию быта учащихся, 
досуга лежит на воспитате
лях общежитий. С особой 
теплотой и благодарностью 
отзываются ребята о воспи
тателях ГПТУ-27 М. И. 
Ошуркиной, ТУ-13 3. Н. Поз- 
деевой, ТУ-9 Л. П. Черных. 
Сколько сил, материнской 
ласки и заботы вклады
вают эти женщины в труд
ное, но исключительно важ
ное дело! В общежитиях 
всегда завидная чистота и 
уют. Интересно и содержа
тельно проходят здесь раз
личные мероприятия, в под
готовке которых активно 
участвуют и сами учащие
ся.

Важной фигурой "в воспи
тании является мастер. Ба
зовые предприятия направ- 
■ ляют мастерами ветеранов 
труда, наставников молоде
жи, передовиков производ
ства — людей, которые яв
ляются профессорами свое
го дела. Это становится 
доброй традицией. Недавно 
по рекомендации партий
ных органов пришла в 
ГПТУ-34 Герой Социалисти
ческого Труда, депутат об
ластного Совета Прасковья 
Федоровна Фролова. Посту.! 
пок, достойный подража
ния.

Начинаются отчетно-вы
борные собрания в партий
ных организациях профтех
училищ. Очень важно, что
бы коммунисты требова
тельно обсудили меры по 
повышению эффективности 
воспитательной работы.

Большие задачи стоят пе
ред комсомольскими органи
зациями. Как этого требует 
постановление ЦК, следует 
настойчиво и последователь
но претворять в жизнь 
бессмертный ленинский за
вет «учиться коммунизму», 
бороться за выполнение за
дач, выдвинутых товарищем 
Л. И. Брежневым на XVIII 
съезде ВЛКСМ. А это зна
чит охватить идейным вли
янием каждого учащегося, 
воспитывать их на револю
ционных, боевых и трудо
вых традициях партии и 
народа, в духе коммунисти
ческой морали. Боевым кон. 
кретным делом каждой 
комсомольской организации 
должно стать усиление по
литической, трудовой и 
нравственной закалки юно

шей и девушек, воспитание 
у них стремления к знани
ям, культуре, профессио
нальному мастерству, бе
режного отношения w народ
ному достоянию. •

Более 10 тысяч квалифи
цированных рабочих долж
ны дать в новом учебном 
году профтехучилища для 
народного хозяйства.

Постановление ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико- 
воспитательной работы» 
требует повышения эффек
тивности идейно-политиче
ского, трудового и нравст
венного воспитания тех, кто 
пополняет ряды рабочего 
класса. Чтобы добиться это
го, надо слить усилия ПТУ 
с усилиями 'коллективов ба
зовых предприятий, школ и 
родителей. Только при этом 
условии придут в профтех
училища заинтересованные 
юноши и девушки. И вый
дут отсюда отличными спе
циалистами — профессио
нально подготовленными, 
идейно зрелыми, широко 
образованными.

Н. КИРИЛЛОВ,
заведующий отделом
науки и учебных заве

дений обкома КПСС.

Хотя меры и приняты...ПРОБЛЕМЫ
НЕФТЯНОГО
СЕВЕРА

На Нижневартовском ме
сторождении завершилась 
страда, которую местные 
шутники не без иронии ок
рестили «борьбой с окружа
ющей средой». В течение 
нескольких недель десятки 
людей с лопатами, ведрами, 
носилками, самодельными 
«огнеметами» работали на 
месторождении, собирая
нефть и ее остатки по бере
гам речушек и проток. 
•Строили' перемычки, сжига
ли нефть в ловушках, а то 
и попросту засыпали ее пе
сочком сверху, лишь бы 
успокоить рыбинспекцию.

Сколько потеряно рабочих 
дней! Сколько часов нале
тали вертолетчики, достав
ляя людей на месторожде
ние! Да, руководство НГДУ 
сделало многое, чтобы вый
ти из того неловкого поло
жения, в котором оказалось. 
Но меры были запоздалыми. 
Основная часть нефти уш
ла с паводком. И как воспо

минания об этих «ягодках» 
остались замазученные бе
рега речушек, болот и чер
ные поперечные отметины 
на белоствольных березках, 
стоящих вдоль Савкиной 
протоки. Мы видели выма
занных нефтью гусей, уток, 
беспомощно сидевших на 
берегу чаек. Видели, как 
очумелая от нефти щука 
лезла на берег. Рабочий тре
ста Томскнефтестрой В. Ре- 
уцких рассказывал;

— По Савкиной протоке 
идет оплошная пленка неф
ти. Пахнет за километр.

Пролетая вертолетом над 
месторождением, обратишь 
внимание, что вода в прото
ке переливается всеми цве
тами радуги.

Может быть, пролитая 
нефть — результат случай
ной аварии? Нет. Только в 
прошлом году нефтепровод, 
проложенный с куста 3-Н 
рвался около десяти раз. 
Казалось, должны были из
влечь уроки. История повто

рилась и в этом году. Не
многочисленный коллектив 
четвертого промысла только 
и занят ликвидацией поры
вов и уборкой замазученно- 
сти. А когда же заниматься 
плановой работой?

Устали операторы, устали 
специалисты, на которых 
падает двойная нагрузка. 
Здесь уже утвердилось мне
ние: аварии были, есть и 
будут. Нефть все спишет.

Нефть проливается из-за 
того, что постоянно рвутся 
плохо при.руженные трубо
проводы. Так, во время па
водка пришлось пригружать 
их с лодок, е баржи. При- 
гружаем и сейчас, потому 
как в траншеях на болоте 
постоянно находится вода. 
Занимаемся этим мы, неф
тяники, а вот настоящие ви
новники аварий — строите
ли треста Томскнефтестрой 
остаются в стороне. А ведь 
это они положили мало 
пригрузов, да и явно не по 
диаметру трубы. Именно из- 
за всплывших нефтепрово
дов и выбило прокладки на

центральной задвижке. По 
этой причине четвертый 
промысел был на несколько 
дней остановлен почти пол
ностью.

Когда нефтяники предъ
являют претензии к строи
телям, те. в ответ: «А что же 
вы эксплуатируете нефте
проводы, которые у нас не 
приняли? Не успели мы их 
испытать, а вы туда уже 
нефть закачали». Что же де
лать? Нефтяников заставля
ет торопиться план. Не дол
жны же скважины простаи
вать.

Между тем, сотни полторы 
пригрузов лежат на 23-м ку
сту без дела. Кое-кто может 
обидеться; легко, мол, упре
кать задним числом. Поче
му задним? Ведь на партий
ном собрании в феврале уже 
поднимался этот вопрос. И 
поднимал его никто иной, 
а сам начальник централь
ной инженерно-технической 
службы Д. М. Миронов. 
Жаль только, что решения 
по этому вопросу не было 
принято. И вообще я что-то

В Доме политическо
го просвещения обко
ма КПСС состоялся 
двухдневный област
ной семинар работни
ков библиотек кабине
тов политического
просвещения горко
мов, райкомов КПСС, 
а также предприятий 
и организаций. Его открыл 
заместитель заведующего 
Домом политического про
свещения А. Г. Толбанов. Об 
итогах работы библиотек за 
1978—79 учебный год и за
дачах на новый учебный год 
рассказала заведующая биб-' 
лиотекой Дома политиче
ского просвещения В. П. Дя- 
гелева. Консультант Дома ■ 
политического просвещения 
А. Ф. Панова выступила с 
докладом; «Библиотека —- в 
помощь комсомольскому
пропагандисту». С особен
ностями экономической уче
бы в новом учебном году по
знакомил библиотекарей 
консультант Дома полити
ческого просвещения С. А. 
Иванчик. «Интерес к устно
му выступлению: как его
вызвать и как его поддер
живать» — тема лекции ди
ректора вечернего универси
тета марксизма-ленинизма 
обкома КПСС Н. Н. Лариче
вой.

ДЛЯ Р А Б О Т Н И К О В
ПАРТИЙНЫХ БИБЛИОТЕК

« С большим интересом 
участники семинара ознако
мились-с обзорами литера
туры — к 375-летию Томска 
и «Два мира — два детства», 
которые сделали библиогра
фы областной библиотеки 
им. А. С. Пушкина Л. И. 
Горкольцева и Л. В. Петро
ва. Практическое занятие 
«Новое в книгоописании» 
провела библиограф област
ной библиотеки С. А. Ко- 
ренькова.

Заведующая библиотекой 
Советского райкома КПСС 
В. А. Кузнецова познакоми
ла участников семинара с 
новыми публикациями в ли
тературно - художественных 
журналах.

Опытом использования 
технических средств в пар
тийной пропаганде подели
лась библиотекарь Верхне- 
кетского райкома КПСС 
Г. П. Шкадова. О переводе 
книжного фонда на новую 
систему таблиц классифи
кации рассказала заведую

щая этой библиотекой Г. Н. 
Дмитриева.

-Участники семинара по
знакомились с библиотекой 
и кабинетом политического 
просвещения Томского рай
кома КПСС, перед ними вы
ступил заведующий парт
кабинетом В. Е. Кузнецов.

В читальном зале библио
теки Дома политического 
просвещения к семинару 
были оформлены книжные 
выставки; «Учение, преоб
разующее мир»; «Развитие 
социалистического соревно
вания, воспитание комму
нистического отношения к 
труду»; «Томску —• 375 лет».

Участники семинара посе
тили выставку произведе
ний искусств из собрания 
Государственной Третьяков
ской галереи.

Л. ЛОСЕВА, 
библиотекарь Дома по
литпросвещения обкома
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ACHIОБСКИЙ А
В июле и августе с нового 

завода арболитовых изде
лий, открывшегося в ныне
шнем году на Асиновском 
комбинате производствен
ных предприятий треста 
Томлесстрой, поступило 
более 600 плит, предназна
ченных для строительства 
домов. Это небольшая доля 
от запланированного, но ар- 
болитчиков радует сам 
факт: получена первая про
дукция, первый строитель
ный материал, который не 
производят во всей Запад
ной Сибири.

Предприятие молодое, как 
и те, кто на нем трудится. 
Юные лица, энтузиазм пер
вопроходцев, настойчивость 
рабочих и инженеров в до
стижении цели — вот что 
должно обеспечить успех, 
дать «зеленую улицу» арбо
литу. Ведь уже в третьем 
квартале отсюда сойдет дом 
в сборе, то есть детали в 
комплекте со столярными 
изделиями.

На заводе уже рождаются 
первые династии — верный 
признак его долгой работы.

— Вот знакомьтесь, — го
ворит технолог комбината 
Н. М. Евенко, — машинист 
компрессорной установки 
Анатолий Иванович Асорин, 
а сын его Валерий трудится 
в рубительном отделении. А 
это мозаичница Татьяна 
Терехина. Ее муж работает

не припомню, чтобы этот 
Еажный вопрос об охране 
окружающей среды обсуж
дался на партийных и рабо
чих собраниях по-настояще
му.

Можно' ли работать без 
аварий? Опыт показывает, 
что можно. Несколько лет 
назад в местной печати ост
ро поднимался вопрос о бе
режном отношении К окру
жающей среде. И были то
му веские основания. На Со- 
ветско-Соснинском месторо
ждении после этого осущест
вили ряд мероприятий по 
устранению замазученности: 
ликвидированы временные 
нефтепроводы, загерметизи
рованы устья многих сква
жин, перестали сливать на 
факел подземную воду. И 
что же? Во многих озерах 
на месторождении появи
лась рыба.

Мы на Нижневартовском 
тоже хорошо поработали, 
чтобы ликвидировать зама- 
зученность. Кого-то при 
этом оштрафовали, кого-то 
наказали в административ
ном 'порядке, но нет никакой 
гарантии, что подобное не 
повторится вновь.

Н. БЕЛОУС, 
наш раб. корр.

в столяряом отделении. Хо
рошо трудятся супруГи Га
лина и Владимир Андреевы.

Главный цех завода — 
формовочный. Здесь ком
плексную бригаду возглав
ляет бригадир Юрий Ивано
вич Бобин. Место оператора 
вибропрокатной установки 
в самом центре цеха. К не
му сходятся все технологи
ческие нити производства. 
Из дозаторной щепу, сме
шанную с хлористым каль
цием, подают на формовоч
ную линию. Раскатчйцы 
Ольга Петрова и Александ
ра Никулина подают массу 
к месту укладки и уплотне
ния ее в формах. На при
мере коммуниста Ю- И. Бо
бина видно, как важна роль 
умелого организатора, хо
зяина производства. Сейчас, 
в период проб и исканий, от 
бригадира зависит многое, и 
прежде всего становление 
коллектива.

А подумать сегодня есть 
над чем.

— Что ни день, — говорит 
технолог цеха, студентка 
заочного отделения Красно
ярского технологического 
института Надежда Нови-

Р Б О Л Й Т
нова, — арболит задает нам 
головоломки, -г- и порой 
просто удивляешься смело
сти, находчивости, изобре
тательности, с какой устра
няют неполадки наши рабо
чие во главе с Юрием Бо. 
биным. Завод работает пока , 
на 40 процентов своей мощ
ности, много нерешенных 
проблем, надо создавать 
вторую смену. Так что опыт 
первой нашей комплексной 
бригады просто неоценим.

В Асине неподалеку от 
нового завода со временем 
вырастет «первый в Сибири 
поселок из арболитовых до
мов. Ждут эту продукцию 
и в лесных поселках обла
сти. Но чтобы Юрий Бобин 
и его товарищи могли сдер
жать слово и в установлен
ные сроки завод достиг про
ектной мощности, нужна 
серьезная и постоянная по
мощь со стороны комбина
та, треста Томлесстрой и 
объединения Томлеспром.

Ф. ОЗЕРОВ.
* * *

НА СНИМКАХ: в формо
вочном цехе; технолог цеха 
Надежда Новикова.

Фото В. Казанцева.

Т В О Й  А Д Р Е СПисьмо в редакцию
Не буду распространяться 

о том, что профессия поч
тальона не из легких. Она 
требует незаурядную физи
ческую силу, крепкие ноги 
и... терпение. Не только для 
того, чтобы с тяжелой сум
кой ходить от дома к дому,

но и часами отыскивать 
нужный адрес.

Если театр начинается с 
вешалки, то работа поч
тальона, уверяю вас, с ну
мерации. Речь идет о том, 
что на окраинах города еще 
много безадресных домов. В

таких условиях особенно 
трудно новичку. Представ
ляете мытарства почтальона, 
если на участке встречают
ся не две, а, скажем, три 
улицы или переулка с оди
наковым названием. Или 
взять районы, где осталась,

так называемая, беспорядоч
ная нумерация домов, сде
ланная давным-давно. Тут 
почтальону приходится иной 
раз выполнять функции на
стоящего детектива. Сту
чишь в одну дверь, потом в 
другую, в третью, пока, на
конец, не нарываешься на 
раздраженный крик какого- 
нибудь рассерженного хо

зяина дома. Между тем, поч
тальоны вынуждены сту
чать, обзванивать, выспра
шивать соседей не только 
днем, поскольку срочные 
телеграммы надо доставлять 
в любое время суток.

Конечно, многое сейчас де
лается для облегчения на
шего труда. Курсируют поч
товые такой, есть специаль

ные перевалочные пункты 
корреспонденций, издан ряд 
постановлений исполкома 
горсовета об освещенности 
улиц, подъездов, тамбуров, 
об обязательном вывешива. 
нии списков жильцов в мно- 
Тоэтажных домах. Но вот 
беда, не всегда и не везде 
эти решения выполняются. 
И тут службам домоуправ

лений, райисполкомам, гор- 
жилуправлению надо быть 
настойчивее и обязательно 
навести порядок.

Я уже выступал на эту 
тему в газете «Красное зна
мя». И все же настоящей 
действенности нет.

В. ЦЫБЕНКО, 
доставщик телеграмм.

Т И А С У Р

Л и д е р ы
соревнования

На факультетах и в учеб
ных группах института сей
час обсуждаются результа
ты летней экзаменационной 
сессии. Подведены итоги со
циалистического соревнова
ния между факультетами. 
Первое место занял факуль
тет электронной техники 
(декан—доцент И. В. Шипу
нов). 15 групп из 20, сдав
ших сессию, имеют стопро
центную успеваемость, поч
ти половина студентов сда
ла экзамены только на «хо
рошо» и «отлично». На фа
культете два ленинских сти
пендиата—Ю. Баренгольд и 
3. Хоментовская, портреты 
десяти лучших студентов 
помещаются в институтскую 
«галерею отличников».

Вышли в свет
Вышли з сеет сборники 

научных трудов и учебные 
доосбт'я, авторами которых 
являются ученые ТИАСУРа 
и НИИ автоматики и элек
тромеханики.

Под редакцией доцента 
М. А. Житкова издан сбор
ник «Автоматизация управ
ления организационными и 
техническими системами», 
посвященный десятилетию 
НИИ АЭМ и отражающий 
результаты и перспективы 
научно - исследовательских 
работ в ртой области в 

. ТИАСУРе и других учебных 
заведениях.

Об опыте создания тер
риториальных АСУ расска
зывают материалы сборни
ка, вышедшего под редак
цией доцента Ф. И. Перегу
дова. Под его же редакци
ей вышел сборник «Опыт* 
разработки АСУ хозяйством 
области».

Новые учебные пособия 
разработали и издали науч
ные работники М. А. Ты- 
рышкин, ’ Ю. П. Шевелев, 
А. М. Трубицин, Л. И. Ша. 
рыгина, А. Ф. Пустовойт, 
И. Ш. Соломонид;.

Н о в ы е
а в т о р с к и е

свидетельства
Только за последние два 

месяца в институте получе
но шесть авторских свиде
тельств. Все они относятся 
к области радиоэлектрони
ки. Например, изобретение 
«Способ измерения разности 
фаз и устройство для его 
реализации» авторов В. Ф. 
Отчалко, Н. Н. Штарева, 
К. М. Шульженко позволяет 
повысить точность и уско
ряет процесс измерения.

Авторским свидетельст
вом Н. С. Жилина защище
но устройство, которое дает 
возможность расширить ча
стотный диапазон преобра
зования и повысить его точ
ность.

С т у д е н т ы  -  

л е к т о р ы
Студенты, члены лектор, 

ской группы ТИАСУРа, ле
том провели большую рабо
ту. Студент факультета си
стем управления С. Каза
ченко читал лекцию на те
му «Сибиряки в боях за 
Родину». 15 лекций прочи
тал он на предприятиях 
своего родного города Кы
зыла, получив благода:ри. 
ность от правления город
ской организации общества 
«Знание».

Студентки Л. Сельцова и 
Г. Биденко работали в со
ставе лекторской группы 
обкома ВЛКСМ, выступая 
перед трудящимися районов 
области. Отзывы об их лек
циях отличные.

Лекторские группы дейст
вовали во всех студенческих 
строительных отрядах.

На старте П О
Более тысячи студентов 

первого и второго курсов 
приняло участие в соревно
ваниях по сдаче комплекса 
ГТО по спортивному ориен
тированию. Участникам 
необходимо было отыскать 
в лесу несколько контроль
ных пунктов за определен
ное время. Все справились с 
задачей и выполнили нор
мативы четвертой ступени 
комплекса ГТО. Многие вы
полнили нормы третьего 
спортивного разряда.

Среди факультетов луч
шие результаты показали 
представители факультета 
электронной техники. Луч
ший личный результат — 
у второкурсницы Н. Архи
повой.

И. СИНЯЕВА.
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ПРИРОДА здесь сразу 
берет тебя в плен. Со
сновые гривы чисты, 

хрустит под ногами ягель, 
зеленый густой брусничник 
пестрит рубиново-красными 
ягодами. А белых грибов в 
глубине леса, по меткому 
выражению Вячеслава Си- 
доркина, «хоть литовкой ко
си». Недаром Песчаное, Зай- 
кино, Дальнее облюбованы 
заготовителями грибов как 
главная сырьевая база. Еже
годно сюда завозятся грибо- 
варни, собранные грибы тут 
же пускаются в дело. «Тре
тья охота» «волнует и геофи
зиков, но грибами им зани
маться некогда.

Сидоркин сам ведет грузо
вую машину, на которой 
приехал за мной в аэропорт 
поселка Дальнего. На мяг
кой песчаной дороге маши
ну покачивает. День свет
лый, безоблачный, и могу
чие стволы сосен отливают 
медью.

Сидоркин возглавляет в 
Песчаном опытно-методиче
скую партию геофизиков. 
Его коллектив считается луч. 
шим в тресте. Вячеслав еще 
молод, спортивен, в нем 
как-то сразу заметен распо
рядительный, деловой чело
век.

— Вы в Туле бывали? — 
опрашивает. — Так вот я 
из яснополянских мест ро
дом. Коль были, так знаете, 
какие там У нас удивитель
ные поля и леса. Люблю я 
среднюю полосу России, но 
и не меньше Сибирь люблю! 
Душа приросла к нарым- 
ским раздольям. Говорю это 
вам, не приукрашивая, по
верьте. И дела у нас инте
ресные...

В Песчаном когда-то жи
ли заготовители леса. Потом 
отведенные массивы выру
били, и люди разъехались 
кто куда. Но Песчаное при
годилось. Нынче весной, 
когда вода на Оби теснила 
повсюду, геофизики выбра
ли для проведения своих ис
пытаний именно эти неза- 
тоиляемые гривы, привели 
в порядок бараки, выстрои
ли камералку и зажили, го
ворят, лучше некуда. Рядом 
— большое синее озеро с 
ключевой водой, очень глу
бокое, с чистым и твердым

дном. На озере—дикие утки. 
Их никто не тревожит, и они 
подплывают прямо к жи
лью. Это ли не пример доб
рого, бережного отношения 
к природе!

— За все лето, сколько 
мы здесь, на озере не было 
слышно ни одного выстрела, 
— с гордостью сообщил мне 
Сидоркин.

У геофизиков на Песча
ном задача особенная: они

— Неразрушающее воз
действие на среду, — пояс
нял Вячеслав Иванович, — 
позволяет проводить экспе
римент многократно. И дру
гое очень важно для нас: 
можно возбуждать волны 
различной направленности 
и частоты.

Передо мной стоял скром
ного вида, слегка лысеющий 
человек в простой рабочей 
одежде, пропыленный, уста- ,

Виброкомплекс пока на 
испытании, но его ждут с 
нетерпением геофизики. Ни
кто не сомневается в преи
муществах этого метода.

— Мы идем по тем пло
щадям, которые были отра
ботаны прежде взрывами,— 
продолжал разговор Вяче
слав Иванович Юшин. — 
Имеем возможность сравни
вать свои результаты с по
лученными ранее. Были

У Г Е ОФИЗ ИКОВ  
НА П Е С Ч А Н О М
проводят испытание вибро
комплекса. Это поистине но
вое слово в отечественной 
геофизике. На испытаниях 
оригинальной аппаратуры 
постоянно бывает Вячеслав 
Иванович Юшин, один из 
разработчиков этой техники, 
представитель новосибирско
го академгородка.

— Сейчас он на полигоне, 
но вы непременно с ним 
встретитесь, — сказал Си
доркин.

Вячеслав куда-то заторо
пился по срочным делам, а 
я остался, с Александром 
Комаровым, начальником 
сейсморазведочного отряда. 
Он смуглый, темноволосый, 
с приятной улыбкой.

— Мы все заинтересованы 
в этом новом геофизическом 
методе, — заговорил Влади
мир. — Взрывы дорого
стоящи, опасны и причиня
ют определенный вред окру
жающей среде. При вибро
комплексе все буро-взрыв
ные работы отпадают. Про
изводительность сейсмораз
ведки возрастает на трид
цать процентов по отноше
нию к старой системе.

Позже о том же мне гово
рил и сам Юшин.

лый. Договорились, что за
втра я тоже еду на поли
гон...

Юшин — из тех неуго
монных людей, кто, как го
ворится, вкусив «чистой на
уки», решил отдать все свои 
силы и знания практическо
му ее внедрению в жизнь.

...Семь лет тому назад 
ученые Новосибирска заду
мали сделать гидравличе
ский вибратор. Нашли день
ги. Решить задачу взялось 
СКВ гидроимпульсной тех
ники. И произвело это кон
структорское бюро на свет 
божий вибратор на тонну, а 
надо — на десять. Энергии 
он пожирал много, а толку 
от него практически никако
го. И тогда-то пришли на 
помощь ученые Томского 
политехнического: они пред
ложили разработать специ
альные двигатели. Группа 
специалистов под руковод
ством Владимира Федорови
ча Кулакова такую работу 
сделала.

— Замечательный человек, 
— отзывается о Кулакове 
Юшин. — Недавно он был 
на Песчаном, смотрел, как 
мы тут трясемся. Ведь нас 
в шутку зовут «трясунами»...

удачно пройдены профили 
в Барабиноке. Сейсмограм
ма у нас гораздо точнее, чем 
при взрывном методе.

Над виброкомллексом сей
час трудится большой и, 
как его называют, «незри
мый коллектив»: Институт
геологии и геофизики СО 
АН СССР, Сибирский ин
ститут геологии, геофизики 
и минерального сырья, 
ОКБ геофизического при
боростроения. Вычисли
тельный центр Новосибир
ска, Институт химии неф
ти СО АН СССР и Том
ский геофизический трест. 
Как видите, коллектив дей
ствительно солидный, все 
звенья тесно связаны и за
висимы друт от друга.

— Наша совместная зада
ча, — улыбается Юшин, — 
сделать конкурентоспособ
ную отечественную аппара
туру. Уже создано для этого 
ОКБ двойного подчинения, 
но нет пока задода, который 
бы изготовлял вибрацион
ные установки. Скорее всего, 
такой завод откроется в Ир
кутске... А сейчас мы испы
тываем огромные трудно
сти. Скажем, нет электрон
ной техники, чтобы нала

дить аппаратуру. А без точ
ной аппаратуры мы нику- 
да...

Едем на полигон. Сначала
— на станцию, где будут 
приниматься и записывать
ся сигналы от вибрационной 
установки, растягиваем «ко
сы», устанавливаем сейсмо
приемники. Потом неболь
шая пробежка по лесной 
песчаной дороге — и мы у 
вибратора. Не все тут ладит
ся. Вчера Юшин до девяти 
вечера возился с кабелем, 
искал повреждение. Сегодня 
тут тоже занимаются паяни
ем, настройкой. Юшин «улы- 
бается не без смущения:

— Проблема контактов, 
как и во всей электротехни
ке... Много у нас еще ку
старно сделанных узлов — 
то там замкнет, то в другом 
месте. Особенно на сейсмо
станции случаются помехи. 
Переключатели барахлят. 
Кто-то где-то недобросовест
но относится к своему де
лу...

Завели дизель, включили 
ток. Работа центробежного 
вибратора впечатляет. Зем
ля кругом сотрясается: и
стоишь вроде неблизко, а 
под коленками чувствуешь 
напряженность, бегут по ик
рам мурашки...

Вечером я поинтересовал
ся, хорошо ли прошли ис
пытания на этот раз. Юшин 
с доброй своей улыбкой от
ветил, что сегодня удачно, 
есть что записать в актив...

В Колпашево мы возвра
щались от пристани Зайки- 
но на «Заре» втроем: кроме 
меня и Юшина, — геофизик 
Валерий Мельников, чело-

- зек молодой, рассудитель
ный, с мягким юмором. 
Юшину путь лежал в тю
менскую землю, где тоже 
проходят такие испытания. 
Мы расстались с надеждой 
встретиться вновь.

— Приезжайте к нам в 
поле этак в марте, — при
гласил меня Мельников. — 
Интересная будет пора! По- 
смотритё, как мы работаем 
по старинке. А там, гля
дишь, скоро дождемся и но
вого метода. Очень мы все 
в нем нуждаемся...
, Вл. КОЛЫХАЛОВ,

наш спец. корр.
Колпашевский район.

Е е п о м и н а я
п р о ш л о е

С Т А Р А Т Е Л Ь Н О

Международный

год ребенка

Р е б я т а  и з  ш к о л ы  №  2 Т о м с к а  с о з д а ю т  с в о й  музей
Это сейчас, когда под му

зейные стенды выделена 
классная комната, когда в 
запасниках хранится мно
жество интересных докумен
тов, можно поразмышлять и 
над историей самого школь
ного музея. А она очень по
учительна. Когда 12 лет на
зад по инициативе препода
вателей Татьяны Михайлов
ны Кожевниковой и Ольги 
Сергеевны Киселевой заня
лись ребята одного класса 
сбором материалов о выпу
скниках своей школы, ни
кто не предполагал, что че
рез несколько лет • превра
тится это в главную заботу 
учеников всех классов.

Стало это необходимостью 
не по обязанности. Музей 
сейчас является предметом 
гордости ребят потому, что 
требует множество сил, зна
ний и, главное, постоянной 
инициативы..

На первых порах сбор ма
териала шел стихийно. По
том возник совет музея, по
явился У него актив. Реше
но было провести всей шко
лой в один из воскресных 
дней операцию «Поиск». Ре
бята пошли по всем улицам 
и домам, расположенным в 
округе. Искали жителей, ко
торые учились раньше в их 
школе, устанавливали адре
са фронтовиков.
_ Вот, пожалуй, на этом

этапе Формирования нашего 
музея, — говорит преподава
тель ’ математики Татьяна 
Михайловна Кожевникова,— 
ребята неожиданно для себя 
осознали важность работы, 
которую начали делать. Они 
увидели всеобщую _ добро
желательность. Убедились, 
как дороги выпускникам
ВООПОМИНЗНИЯ О рОДНОИ ШКО"
ле. Поразились, как охотно 
отдают они в музеи дорогие 
для своя документы и ре* 
ликвии. У нас появились 
фронтовые письма, фото
графии из поверженного 
Берлина. И, самое главное, 
в музей пошли выпускники 
давких-давних лет.

Школа № 2 будет нынче 
отмечать свое семидесятиле
тие. Ее история сама по се
бе интересна, она вобрала 
многие важнейшие события 
прошлого. В двадцатые годы 
в этом здании были школа 
для малограмотных и пункт 
по ликвидации неграмотно
сти. В 1941 году располо
жился в школе госпиталь.

Во все годы работали 
здесь замечательные педаго
ги, отдавшие школе чет
верть века и более своей 
жизни. Это — награжденная 
орденом Ленина Антонина 
Романовна Быстрова, Авгу
ста Дмитриевна Бурцева, 
Нина Ивановна Козий, Зи
наида Ивановна Гутова, от
личник народного просве
щения РСФСР и СССР Ли
дия Андреевна Юргина, 
заслуженный учитель шко
лы РСФСР Мария Констан
тиновна Алеутдинова и 
другие.

Среди выпускников шко
лы—оперная певица, народ
ная артистка СССР Л. В. 
Мясникова, директор том
ского объединения «Кон
тур» А. Ф. Пушных, заслу
женный врач РСФСР Н. А. 
Юрьева и многие, многие 
другие уважаемые люди на 
заводах, в институтах, на 
стройках.

Когда поиск ребят стал 
целенаправленным, когда 
появилась в их работе сис
тема, музей не мог ограни
читься Томском. Ребята по
ехали к выпускникам шко
лы в другие города. Билеты 
на дорогу приобретали за 
счет средств, вырученных от 
сбора металлолома. Встреча
лись с томичами в Сверд
ловске и Новосибирске. И 
опять поразила ребят та же 
нестареющая память о шко
ле. Об этих встречах было 
рассказано в каждом классе, 
были показаны документы 
и фотографии, привезенные 
в дар музею.

Сейчас этот музей сфор
мировался в самостоятель-
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ную организацию. Его ди
ректор — десятиклассница 
Рита Климова. Очень хоро
шо работают в музее Люда 
Липихина, Лена Чудинова,

* Андрей Широбоко®, Рита 
Хмелева, Лариса Старовой
това. Есть в музее отделы 
поисковый и документации, 
оформительский и перепис
ки. Здесь проводятся обзор
ные экскурсии по истории 
комсомольской и пионерской 
организаций школы, знако
мят ребят с судьбами выпу
скников, организуют встре
чи с ними.

Жизнь школы уже немыс
лима без этого музея. И он, 
в свою очередь, формирует 
ребят. Ведь здесь они при
учаются к ответственности 
и настойчивости, приобрета
ют навыки общения с самы
ми равными людьми, разви
вают свои организаторские 
способности.

Пять лет активно работа
ет в музее класс, которым 
руководит Т. М. Кожевни
кова. На будущий год эти 
ребята заканчивают школу. 
А в музей придут пяти
классники, и они тоже при
мут на себя многие заботы. 
Так процесс общественной 
работы становится непре
рывным, а это в школьные 
годы просто необходимо.

У ребят много теперь по
мощников среди старших. 
Пенсионерка Фаина Ива
новна Осипова, которая 25 
лет преподавала здесь физи
ку, специально для школы 
скопировала документы в 
Государственном архиве 
Томской области. Она ’ ходи
ла туда больше семидесяти 
раз и работала по три-че
тыре часа, восстанавливая 
по крупицам историю 
школьного здания, историю 
комсомольской и пионер
ской организаций.

Гордостью всех учащихся 
стал музей. Созданный их 
руками, он служит многим и 
многим людям.

Э. СТОЙЛОВ.

ПРЕОБРАЖЕННОЕ ПРИАНГАРЬЕ
БРАТСК (Иркутская об- 
1сть), 20 сентября. (Корр. 
ft.CC М. Совенко). Универ. 
1льный сборно-разборный 
зм из объемных деревян- 
ых блоков, электродные 
,тлы со Знаком качества, 
мановка для прогрева бе- 
>на... . г Сотни экспонатов

представлены на выставке 
достижений «Братскгэс- 
строя», которая открылась 
сегодня в городе на Ангаре. 
Многие образцы впервые 
изготовлены и применены 
на стройках и предприятиях 
Восточной Сибири.

Обширная экспозиция вы

ставки воссоздает летопись 
индустриального преобразо
вания Приангарья. В тайге 
героическим трудом создан 
крупный территориально
производственный комплекс. 
В регионе выросли новые го
рода— Братск, Усть-Илимск 
и Жедезногорск-Илимский. 
И во всем этом—вклад кол
лектива «Братскгэсстроя», 
25-летию которого посвяще
на выставка.

В А К У У М
Вдвое увеличить вес до

рожного катка без дополни
тельных затрат - металла 
позволило предложение
ученых Ленинградского по
литехнического института 
имени М. И. Калинина. 
Между барабанами агрега
та разместили металличе
скую вакуумную камеру. 
Стоит откачать из нее воз
дух, и перепад между ат
мосферным и «камерным» 
давлением начинает при
давливать камеру, а с ней 
и весь агрегат к земле, уве
личивая его вес.

— Чтобы дорожное по
крытие получилось проч
ным и качественным, обыч
но горячий асфальт утю
жится катком весом три- 
пять тонн, — рассказывает 
профессор Н. Хархута, ру
ководитель исследователь
ской группы.—Затем ему на 
смену приходит агрегат по
тяжелее, и, наконец, завер
шает работу «утюг» тонн в 
двенадцать. Эти три маши
ны о успехом заменит один 
каток, оборудованный так 
называемым пневмобалла- 
стным устройством.

Выгода очевидна: при из
готовлении каждого агрегата 
экономится до десятка тонн 
металла, а дополнительно к 
серийной машине устанав
ливается лишь несложное 
вакуумное устройство и 
обычный компрессор.

Опытный образец ориги
нального катка, выпущен
ный калининградским за
водом «Стройдормаш», ус
пешно сдал экзамен на ле
нинградских магистралях.

Ленинград.

У р о ж а й  с 
««космического 

о г о р о д а »
Белковый синтез в расте

ниях, развивающихся в ус
ловиях космического поле
та, не претерпевает каких- 
либо нарушений. К такому 
выводу пришли ученые Ин
ститута ботаники Академии 
наук Украины, завершившие 
исследования образцов пше
ницы, гороха, огурцов, до
ставленных со станции «Са
лют-6». Они участвовали в 
биологическом эксперименте 
«Оазис», проводившемся на 
орбите во время самого дли
тельного в истории полета 
В. Ляхова и В. Рюмина.

— Этот эксперимент явил
ся продолжением работ, на
чатых еще в 1975 году на 
«Салюте-4» А. Губаревым и 
Г. Гречко, — рассказывает 
вице-президент Академии 
наук УССР К. Сытник. — С 
тех пор расширялся ассор
тимент посевного материала, 
совершеннее стала космиче
ская агрохимия. За 15 дней 
пшеница, например, подня-
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лась на 30 сантиметров. А 
выращенный . лук В. Ляхов 
и В. Рюмин даже использо
вали в своем меню.

Главные вопросы, на кото
рые биологи пытаются отве
тить, остаются открытыми. 
Почему растения в услови
ях' космоса «не желают» 
цвести и плодоносить? ' Что 
их больше всего угнетает? 
На этот счет существует не
сколько мнений. Считают, 
в частности, что развиваться 
культурам мешает отсутст
вие гравитации. Киевские 
ботаники к «тормозящим» 
причинам относят также на
рушения в механизме отво
да растениями продуктов 
жизнедеятельности. Отла
женный на земле обмен в 
космическом полете замед
ляется, а затем и вовсе при
останавливается. Отходы как 
бы «зависают» в невесомос
ти, превращаясь в токсич
ные вещества. Насколько 
правомерно такое предполо
жение, покажут новые ис
следования.

Киев.

Р а б о т а ю т  

чудо - кристаллы
Ни в одном научном спра

вочнике нет пока сведений о 
кристаллах, коллекцией ко
торых располагают физики 
Академии наук Молдавской 
ССР. На солнце это собра
ние нитей, игл, пластин, мо
нолитов отливает мозаикой 
серебристых, янтарных, ру
биновых оттенков, однако их 
красота—не главное для уче
ных. Искусственно синтези
рованные, они пополнили 
арсенал новых полупровод
никовых материалов, кото
рые отличаются высокой 
надежностью, долговеч
ностью, термо- и радиацион 
ной стойкостью. Новые 
кристаллы предназначены 
для сложных микроминиа
тюрных электронных прибо
ров.

Один из крошечных ка 
менных цветков, который 
можно увидеть в лаборато
рии полупроводниковых сое 
динений, удивительно вое 
приимчив . к лучистой энер 
гии, особенно к невидимой 
ультрафиолетовой части ее 
спектра. На его основе соз
дан «высокочувствительный 
фоторезистор, определяющий 
не поддававшуюся прежде 
измерениям лечебную дозу 
солнечной «радиации. Прибор 
регистрирует также ее влия
ние на развитие сельскохо
зяйственных культур.

Выращивание чудо-крис
таллов «в лаборатории пол
ностью автоматизировано. 
Исследователю остается 
лишь настроить оборудова
ние «на заданный режим и 
в. ходе опыта снимать пока 
затели контрольно-измери
тельной аппаратуры.

Кишинев.
(ТАСС)

еж ды  на родная
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нФормация

На сессии Генеральной 
А с с а м б л е и  ООН
НЬЮ-ЙОРК, 20 сентября. 

Состоялось заседание ко
митета по проверке полно
мочий, избранного открыв
шейся здесь XXXIV сессией 
Генеральной Ассамблеи
ООН. В прямом сговоре с 
Китаем представители США 
и их ближайших союзников 
вытащили на свет искусст
венно созданную ими же 
проблему о представитель
стве Кампучии в этой меж
дународной организации.

Американская печать не 
делает секрета из того, что 
это — явная попытка импе

риалистических кругов и пе
кинских гегемонистов взять 
реванш за поражение, кото
рое они потерпели на недав
но закончившейся VI кон
ференции глав государств и 
правительств неприсоеди- 
нившихся стран. Подавляю
щее большинство участни

ков этой конференции ре
шительно воспротивилось 
попыткам протащить в зал 
заседаний представителей 
свергнутого народом крова
вого режима Пол Пота—Иеиг 
Сари, повинного в геноциде 
в отношении собственного 
народа.

США, Китай и их союзни
ки выступили единым фрон
том и сейчас. В нарушение 
фундаментальных принци
пов ООН они пытаются 
удержать место за «делега
тами» Пол Пота, которые 
никого не представляют, 
кроме самих себя и своих 
пекинских хозяев. Этому 
курсу был дан решитель
ный отпор делегациями 
СССР и ряда других стран. 
В официальных документах 
ООН, в выступлениях на за
седании комитета они с 
фактами в руках убедитель

но показали полную несос
тоятельность попыток «пред
ставителей» свергнутой кам
пучийским народом клики 
Пол Пота — Иенг Сари вы
ступать от име«ни Кампучии. 
Всему миру, заявил постоян
ный представитель СССР 
при ООН О. А. Трояновокий, 
известны факты кровавых 
злодеяний, совершенных 
против кампучийского наро
да полпотовской кликой.

Те, кто сегО«дня при покро
вительстве Соединенных 
Штатов, лицемерно пеку
щихся о «защите» прав че
ловека, претендуют на место 
в Организации Объединен
ных Наций, — всего лишь 
убийцы, на совести которых 
гибель трех миллионов кам
пучийцев и которым только 
что был вынесен справедли
вый суровый приговор су
дом кампучийского народа.

Итоги обсуждения кампу
чийского вопроса в комите
те по проверке полномочий 
еще раз разоблачили лице
мерие Вашингтона, который 
лишь на словах ратует за 
права человека, а на деле, 
преследуя свои политиче
ские цели, не колеблясь за
щищает клику убийц.

Ради мира, ради жизни, свободной от ужасов войны, 
участвует в демонстрациях протеста против империали
стической гонки вооружений прогрессивная молодежь 
ФРГ (на снимке).

Фотохроника ТАСС.

Б е зр а д о с т н ы й  п р о гн о з
ЛОНДОН, 20 сентября. 

С безрадостным прогнозом 
экономического развития 
Великобритании в ближай
шем году выступил англий
ский банк. Как отмечается в 
опубликованном здесь еже
квартальном бюллетене бан
ка, «Англия приближается 
к экономическому кризису, 
столь же жестокому, как и 
кризис 1974—1975 гг.».

По мнению специалистов 
английского банка, основ
ным выражением грядущих 
экономических неурядиц в 
стране станет дальнейшее 
«обеднение населения и 
увеличение армии безработ
ных». Уже сейчас, указы
вается в бюллетене, про
мышленные и торговые ком
пании Англии не в состоя
нии конкурировать с зару
бежными монополиями.

Характерной чертой фи
нансово-экономического по
ложения в стране в следу
ющем году, подчеркивается 
далее в документе, будет 
высокий уровень инфляции. 
По последним данным, он

уже пр«иближается к 16 про
центам в среднегодовом ис
числении и продолжает ра
сти. В результате этого, счи
тают эксперты английского 
банка, в 1980 году в Велико
британии значительно сок
ратится объем валового на
ционального продукта.

В бюллетене банка отме
чается далее, что в прибли
жающемся году следует 
ожидать значительного обо
стрения экономических
трудностей во всех промыш
ленно развитых государст
вах капиталистического ми
ра, в особенности в США и 
Японии. В этих странах, го
ворится в бюллетене, рост 
валового национального 
продукта в период между 
первой половиной 1979 г. и 
первой половиной 1980 г. не 
превысит даже половины 
процента.

Лондонская «Файнэншл 
тайме» назвала последний 
прогноз английского банка 
«самым мрачным предска
занием этого учреждения за 
все время».

ВЬ Е Т Н А МО 
КИТАЙСКИЕ
ПЕРЕГОВОРЫ

ПЕКИН, 20 сентября. 
Сегодня здесь состоялось 
очередное пленарное за
седание второго раунда 
вьетнамо - китайских пе
реговоров. Глава вьет
намской правительствен
ной делегации замести
тель министра иностран
ных дел СРВ Динь Ньо 
Лием в своем выступле
нии подтвердил. что 
Вьетнам проявляет доб
рую волю в вопросах 
нормализации отношений 
между СРВ и КНР и вос
становления дружбы ме
жду народами двух 
стран. Именно поэтому 
вьетнамская делегация 
стремится придать пере
говорам деловой' и конст
руктивный характер и 
призывает китайскую 
сторону отказаться от 
вооруженных провока
ций на границе, предпри
нять конкретные шаги 
для ослабления напря
женности в пограничных 
районах и решения воп
росов двусторонних отно
шений.

Динь Ньо Лием под
черкнул несостоятель
ность попыток китайской 
стороны обсуждать на 
переговорах вопросы, за
трагивающие интересы 
третьих стран. Он осудил 
кампанию клеветы, раз
вязанную Пекином в от
ношении СРВ, и заявил, 
что именно Пекин, и ни
кто иной, проводит поли
тику великодержавного 
гегемонизма и экспансио
низма в отношении наро
дов Кампучии и Лаоса, 
осуществляет непрекра- 
щающиеея вооруженные 
провокации на границе С' 
Вьетнамом. Именно по
литика Пекина несет в 
себе угрозу безопасности 
соседним государствам, 
является фактором, де
стабилизирующим поло
жение в Юго-Восточной 
Азии.

В выступлении главы 
китайской делегации не 
содержалось ' каких-либо 
новых моментов, свиде
тельствующих о желании 
сдвинуть переговоры с 
мертвой точки. Вместо 
этого он вновь прибег к 
клеветническим напад
кам на СРВ, пытаясь за
пугать Вьетнам и сва
лить на него вину за со
хранение напряженной 
обстановки.

Н А Р А Щ И В А Ю Т  В О Е Н Н О Е  
П Р И С У Т С Т В И Е
САН-ФРАНЦИСКО, 20 сен

тября. Пентагон осуществля
ет программу резкого рас
ширения своего присутствия 
во многих «районах мира. Эта 
программа, как указывает 
информационная служба 
Пасифик Ньюо сервис, «от
ражает стремление США 
использовать военную силу 
для обеспечения своих гло
бальных интересов».

Особая роль в пла«нах 
американской военщины от
водится созданию нового, 
5-го флота в Индийском 
океане, который должен 
стать связующим звеном 
между дислоцированным в 
Тихом океане 7-м флотом и 
базирующимся в Средизем
номорье 6-м флотом. Соглас
но сообщению Пасифик 
Ньюс сервис, предусматри
вается не только расшире

ние таких американских во
енных баз, как Субик-Бей 
на Филиппинах и Диего- 
Гарсия в Индийском океане, 
но и создание других опор
ных пунктов.

Все более «важную роль 
отводят американские стра
теги включению в свою во
енно-политическую орбиту 
«новых друзей» Вашингтона. 
«Нор*м.ализация американо
китайских отношений, — пи
шет в этой связи Пасифик 
Ньюс сервис, — подразуме
вает превращение Пекина в 
союзника США, которому 
предназначается функция 
«восточного опорного пунк
та».

Экспансионистские про
граммы Пентагона свиде
тельствуют о том, что США 
по-прежнему стремятся иг
рать роль международного

жандарма, опираясь на ши
рокую сеть военных баз за 
рубежом и глобальное воен
ное присутствие.

ДЕЛИ, 20 сентября. Стра
теги Пентагона пытаются 
оправдать эскалацию воен
ного присутствия США в 
Индийском океане мифиче
ской «советской угрозой», 
хотя известно, что СССР не 
создавал и не создает там . 
военных баз, пишет газета 
«Джан юг».

Решение вопроса о деми
литаризации Индийского 
океана в значительной сте
пени осложняет провокаци
онная деятельность пекин
ского руководства, отмечает 
газета. На словах китайские 
представители в ООН под
держали идею превращения 
Индийского океана в зону 
мира, однако они выступили 
с нелепыми заявлениями о 
том, что Советский Союз 
якобы несет ответственность 
за военную напряженность 
в этом районе земного шара. 
Таким образом, Пекин пос
тавил факты с ног на го
лову.
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НОВЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ 
СОВЕТСКИХ ФИЗИКОВ

В лаборатории высоких 
энергий Объединенного ин
ститута ядерных исследова
ний в Дубне впервые в ми. 
ре осуществлен поворот 
мощного пучка протонов ме
тодом его каналирования в 
кристалле. В успешном за
вершении эксперимента — 
большой вклад томских фи
зиков, сотрудников НИИ 
ядерной физики при ТПИ.

Эти исследования осущест
влялись по программе меж
дународной коллаборации, 
объединившей ученых Со
ветского Союза, Соединен
ных Штатов Америки, Поль
ши и Чехословакии. Томи
чам предложили участво
вать в исследованиях, по
скольку они давно занима
лись проблемой взаимо
действия частиц с кристал
лами.

— Явление каналирования 
заряженных частиц в кри
сталле, — рассказывает за
меститель директора НИИ 
ЯФ В. Н. Епонешников, — 
состоит в том, что частицы, 
попадая в правильное пери
одическое электромагнитное 
поле кристалла, начинают 
двигаться по его осям или 
плоскостям. Если кристалл 
изогнуть, соответственно из
менится и направление пуч
ка. Теоретические расчеты 
этого явления сделали со
трудники нашего институ
та В.. В. Каплин и А. М. 
Таратин под научным ру
ководством доктора физико- 
математических наук С. А. 
Воробьева. Одновременно на 
томском синхротроне был 
обнаружен эффект поворота 
пучка электронов. Эти ре
зультаты были затем ис
пользованы в Дубне. Не
сколько сотрудников , — 
Н. К. Булгаков, Е. М. Розум, 
Н. Д. Бавижев и Г. А. Пле
шков непосредственно уча
ствовали в эксперименте.

Только что из Дубны -вер
нулся Н. К. Булгаков. - Мы 
попросили его рассказать о 
ходе исследований.

— Их проводила большая 
группа ученых под руковод
ством доктора физико-мате
матических наук Э. Н. Цы
ганова. Прекрасное оборудо
вание, высокий уровень экс-, 
перимента позволили про
вести его за год. Что дают 
наши результаты? Сейчас, 
например, мощный ускори
тель в Дубне имеет диаметр 
80 метров. С использованием 
изогнутых монокристаллов 
такой ускоритель может 
стать малоформатным — 
не более полутора метров в 
диаметре. Далее. Для того, 
чтобы -вывести пучок частиц 
в экспериментальный зал, 
пока используется сложная 
система магнитов, линз и 
так далее. Кристалл разме
ром в 1—2 сантиметра смо
жет заменить громоздкие, 
весом -в десятки—сотни тонн 
электромагниты. Так что это 
открытие позволит сэконо
мить большие средства.

По общему мнению уче
ных, данный эксперимент— 
одна из лучших работ ин
ститута в Дубне за 1979 
год.

Следующий этап исследо
ваний пройдет в Серпухове, 
при еще более высоких 
энергиях заряженных ча
стиц. Ученых будет интере
совать эффект их излуче
ния при каналировании 
пучка в кристалле.

— Часть этих исследова
ний — для электронов — 
мы уже провели, — говорит 
доктор физико-математиче
ских наук С. А. Воробьев. 
В принципе нам понятен ха. 
рактер излучения, который 
в Серпухове будет в 40 раз 
мощнее. Можно с уверен
ностью сказать, что резуль
таты, которые мы зарегист
рировали, — первые в мире.

, • ' ***<*#!р>- :

Ф И Л Ь М  О С Т Р А Д Е
Его снимает любительская киностудия Кожевниковского 

Дома культуры, которой руководит режиссер В. П. Бары
шев. Фильм расскажет о ходе уборки в районе,' героях 
страды, лучшем комсомольско-молодежном уборочном комп
лексе совхоза «Восход». Новая лента, названная авторами 
«Урожай», славит хлеборобский труд, воспитывает бережное 
отношение к хлебу — главному богатству нашей Родины.

Фильм будет представлен на областной конкурс.
Г. ПАНКРАТОВА.

Ровно тридцать лет назад 
на улицах Томска появились 
два автомобиля «Победа» с 
шашечками на дверях. За  руль 
первого послевоенного такси  
сел молодой водитель у ч аст
ник Великой Отечественной  
вой'ны Виктор Козлов. Сейчас 
Виктор Ануфриевич — стар 
ший инженер по охране труда, 
секретарь партийной органи
зации таксомоторного парка. 
Каждое утро из ворот таксо
парка выезжают 420 комфор
табельных «Волг» с зеленым  
огоньком. Таксомоторный парк 
— передовое автохозяйство. В 
этом году оно постоянно зани

мает первое место среди 
автопредприятий транспорт
ного управления. Среди води
телей — 140 ударников ком
мунистического труда, 370 во
дителей борются за отличное 
обслуживание пассажиров.
Первого сентября план четы
рех лет десятой пятилетки  
выполнило более 30 человек. 
Трое — А. И. Игнатьев, В. И. 
Смирнов и кавалер ордена 
«Знак Почета» В. Б. Бурков- 
ский — уж е рапортовали о вы
полнении пятилетнего плана.

Звание «Лучший водитель 
Министерства автомобильного 
транспорта РСФ СР» присвоено

Н. М. Вотину и Н, Е. Золину.
Более двадцати лет волят 

такси  коммунисты Э. М. Ми
хайлов и М. Т. Ховалов. Кава
лер ордена «Знак Почета» 
М. Т. Ховалов — член партбюро, 
без аварий он проехал более 
700 тысяч километров.

Э. М. Михайлов — член 
месткома, член тозарищ еского  
суда, профгрупорг. Награжден  
дипломом «Отличник качества»  
Министерства автомобильного 
транспорта.

НА СНИМ КЕ (слева направо): 
Э. М. Михайлов, В. А. Козлов, 
М. Т. Ховалов.

Фото В. Казанцева.

Б У Д Е Т

СТУДЕНЧЕСКИЙ
К Л У Б
Пройдет нем'ногим больше 

месяца, и этот просторный 
холл на первом этаже об
щежития студентов-меди- 
ков, что на Московском 
тракте, начнет свою настоя
щую жизнь. Жильцы девя. 
тиэтажки будут проводить 
здесь вечера отдыха, вести 
дискуссии — будет здесь 
студенческий клуб. А пока...

Пока здесь работают том
ские художники. Они пре
вращают однотонные стены 
в праздник линий, кра
сок, образоЕ. Художни. 
ки-монументалиоты реа
лизуют свои разработки. 
При входе в будущий клуб 
обращают на себя внимание 
массивные плиты, на кото
рых угадывается только 
часть, по-видимому, огром
ного мозаичного панно из 
смальты.

— Да, это будет большое, 
примерно в 60 квадратов, 
панно на специфическую, 
медицинскую тему, — по
ясняет автор композиции, 
Алексей Потемкин.

Он показывает другие ча
сти мозаики, объясняет 
сложную технологию рабо
ты со смальтой — много
цветными плитками непро
зрачного стекла /толщиной

примерно в два сантиметра. 
От плиток откалываются 
(вручную, конечно) необхо
димые кусочки нужного 
цвета, и на глиняной основе 
выкладывается изображе
ние. Размеры, или, как го
ворят, художники, модуль 
мозаичных составных^ из
бран достаточно мелкий, по
этому и времени на работу 
уходит много. Когда закан
чивается какой-либо сюжет, 
он заливается толстым сло
ем’ цементного раствора. 
После застывания плита 
переворачивается, отмы
вается глиняная основа, и 
перед нами всеми красками 
играет мозаика.

В правой части зала идет 
работа над композицией 
для наружных стен клуба. 
Художник Равиль Юсипов 
занят росписью По керами
ке, которая впервые приме
нена в Томске. Он наносит 
изображение специальными 
красками на белые плитки. 
Затем они обжигаются в 
печи при очень высокой 
температуре. После этого 
они будут вечно держать в 
себе тепло красок. Компози
ция, посвященная многооб
разной студенческой жиз
ни, решена в золотисто
красных мажорных тонах. 
Завершит ее серия портре
тов выдающихся медиков 
Гиппократа, Авиценны, Пи. 
Рогова и многих других. 
Все они будут выполнены в 
условной манере, как того и 
требует монументальная 
живопись.

А. БАТУРИН.

5 М А Г А З И Н  П Р И Ш Е Л  

Х У Д О  Ж Н И К
Новую витрину, украсив

шую магазин шелковых тка
ней по проспекту Ленина, 
уже заметили томичи. Она не 
только отвечает профилю то
вара, но радует глаз, привле- 
кает внимание. Витрина вы
полнена художниками из груп
пы эстетики города, которая 
создана недавно при управ
лении главного архитектора. 
Работы осуществлялись под 
руководством главного худож
ника Томска Н. В. Рыбакова.

Группой эстетики уже вы
полнена реклама для несколь
ких магазинов —• Дома одеж
ды, Дома обуви. Здесь по
купателя привлечет краси
вый декоративный орнамент. 
Но задачи группы гораздо ши
ре торговой рекламы. Она бу
дет заниматься оформлением 
улиц и площадей, световой 
рекламой, предлагать колори
стическое решение фасадов 
домов.

Г. АНДРЕЕВА.

З Р Е Л О С Т Ь

М А С Т Е Р С Т В А
Завтра в Томске состоится 

концерт одного из интерес
нейших представителей со
ветского виолончельного ис
кусства Б. Фейгина. В про
грамме — произведения 
Л. Бетховена.

Когда в 1962 году на II 
Международном конкурсе 
имени П. И. Чайковского 
впервые соревновались вио
лончелисты, второе место 
завоевал представитель со
ветской школы Валентин 
Фейгин. Он оставил по
зади себя более, 30 участ
ников. Победа эта была 
для молодого музыканта 
уже не первой. Успехи на 
конкурсе им. Казальса в 
1957 году и на всесоюзном 
конкурсе 1961 года сделали 
его имя известным в му
зыкальном мире. Единодуш
но отмечались виртуозный

блеск, артистизм В. Фейги- 
>на, полная свобода владения 
инструментом. Но это только 
несколько штрихов к твор
ческому портрету замеча
тельного музыканта. Необ
ходимо добавить сюда ис
кренность и теплоту ис
полнения, окрашенное бла
городным романтизмом зву
чание его виолончели. Ар
тист унаследовал лучшие 
традиции русского исполни
тельства от К. Давыдова и
A. Брандукова. Не случайно
B. Фейгин вместе с пианис
том В. Полторацким испол
нил и записал цикл «Рус
ская виолончельная музы-

. ка».
Талант виолончелиста

еще более окреп с годами, 
углубился. К амплуа соли
ста добавилось участие в 
трио, вместе с Г. Фейгиным 
и И. Жуковым. Охотно об
ращается В. Фейгин и к 
современной музыке.

Его концерты, несомнен
но, привлекут внимание 
любителей музыки.

В. МАКСИМОВ.

3 7 5 - л е т ц ю  Т о м с к а  п о с в я щ а е т с я

НА РАЗНЫЙ ВОЗРАСТ, НА ЛЮБОЙ ВКУС
В Томске проходит областная оптовая ярмарка по про

даже товаров торгующим организациям на 1980 год. 
Большую коллекцию представила на нее Томская швей
ная фабрика. Это интервью мы взяли у главного конст
руктора предприятия Г. Л. Спициной.

— Галина Леонидовна, 
чем вы порадуете томичей 
в следующем году?

— Мы представили 38 мо
делей, из них 27 новые. В 
ассортименте — женские 
зимние пальто, летние — из 
трикотажного полотна, муж
ские брюки из отечествен
ной джинсовой ткани. Мо
дели предлагаются на раз

ный возраст, они рассчита
ны как на рядового покупа
теля, так и на тех, кто сле
дит за модой. Конструкто
рами Новосибирского Дома 
моделей учтены направле
ния моды не только в силу
эте, но и в деталях, в отдел
ке одежды. Девять моделей 
получили у нас государст
венный Знак качества.

В этом году мы впервые 
начнем шить пальто из 
трикотажа 54—60 размеров, 
а зимние — до 68 размера. 
Последние сшиты преиму
щественно из драпов, с нор
ковыми или песцовыми во
ротниками.

Кстати, наша коллекция 
в августе этого года была 
представлена в Москву на 
межреспубликанскую яр; 
марку. Там мы продали из
делий более чем на 4 мил
лиона рублей.

— Эти образцы безукориз

ненно сшиты. К сожале
нию, этого порой не ска
жешь о вашей продукции, 
изготовленной на потоке.

— Что ж, в массовом по
шиве. конечно, есть издерж
ки. В этом году мы наме
рены значительно повы
сить качество изделий. Ведь 
нынче снабжать томичек 
зимней одеждой будет толь
ко наша фабрика.

— Когда модели этой кол
лекции появятся в магази
нах?

— Уже в первом квартале 
1980 года.

Кинолюбители -  юбилею
Сегодня в Доме культуры ТЭМЗа 

состоится вечер любительских фильмов 
о Томске, отснятых в год его юбилея. 
Примут участие несколько любитель
ских студий областного центра — цент
ральная клуб-студия «Томск», студия 
Дворца культуры ГПЗ-5, Дома пионеров 
и другие. Жюри определит лучшие 
ленты. Победителей ждут почетные 
гоамсты сблсовпрофа. С. МИЗГЕР.

Подарок каждому из нас
В киоски «Союзпечати» и книжные 

магазины города поступил комплект 
открыток «Томск», выпущенный изда
тельством «Планета». Авторы и соста
вители нового набора — фотомастера 
В. А. Кондратьев и А. А. Райх, журна
лист А. Ф. Пасечник — сделали все. 
чтобы показать родной город ярко, 
.всесторонне, колоритно. Старый Томск 
словно соперничает с Томском совре
менным. Прекрасны виды академ
городка, коммунального моста, ноеого  
драматического театра. Большинство 
открыток содержит два сюжета, причем 
пейзажные снимки сочетаются с жанро
выми.

Издание вызывает ощущение малень
кого праздника.

Б. АЛЕКСАНДРОВ.

Театр в гостях у медиков
Давняя дружба связывает артистов 

Бийского драматического театра с тру
жениками томского Приобья. На днях, 
направляясь в Нижневартовск, артисты 
остановились в Каргаске и побывали 
в гостях у работников центральной 
районной больницы. Они рассказали 
о своем коллективе, показали компози
цию «Жил человек», созданную по про
изведениям В. Шукшина, лауреата Ле
нинской и Государственной премий.

Артистов очень тепло приняли, поже
лали им удачных выступлений перед 
нефтяниками Тюмени.

Е. СОКОЛОВА.

Спектакль о Томске и томичах
«Альма-матер» —. так называется лек

ция-пьеса, подготовленная артистами 
народного театра Дома ученых к юби
лею Томска. Автор ее —- научный сот
рудник университета В. Нилов, режис
сер — А. Б. Казачков. Пьеса посвящена 
истории города, его людям, научным и 
культурным связям Томска. В нем 
рассказывается о выдающихся людях, 
в разное время и о разными миссиями 
побывавших в Томске.

Н. ВИКТОРОВ.

В областном Доме народ
ного творчества подведены 
итоги конкурса профессио
нальных и самодеятельных 
авторов на лучшие произ
ведения, посвященные юби
лею Томска.

Жюри высоко отметило 
сюиту композитора К. Лаки- 
на «Томские эскизы», сос
тоящую из четырех частей: 
«Кедровые звоны», «Воскре
сенская гора». «Деревянные 
кружева», «К северу от 
Томска». Лауреатом стала и

ПЕСНИ О  РОДНОЙ ЗЕААЛЕ
песня «Город на Томи», на
писанная композитором
В. Лавриненко в соавторстве 
с поэтом А. Соловьевым.

Среди самодеятельных ав
торов победителями стали: 
Н. Лисицын, режиссер на
родного театра Дома куль
туры поселка Дзержинского 
Томского района (его стихо
творение «Есть город Томск» 
признано лучшим), компози
торы К. 'Кобзарь (песня

«Родная томская земля») и 
В. Новосельцев (песня 
«Люблю тебя, мой город»), 
а также учителя Тимирязев
ской средней школы В. Про
копович, Е. Зимин и дирек
тор этой школы А. Сабан- 
цев, написавшие «Песню о 
Томске».

Думается, что все эти про
изведения придутся по ду
ше томичам.

Э. ПИТЕРСКАЯ.

СПОРТ

ПРОИГРАЛИ,
НО С МИНИМАЛЬ
НОЙ РАЗНИЦЕЙ

ЛИВЕРПУЛЬ, 20 сентября. 
,(Спец. «Ьрр. ТАСС). В матче 
розыгрыша Кубка европей
ских чемпионов футболисты 
тбилисского «Динамо» про
играли команде «Ливер
пуль» — 1 :2  (1:2). Счет в 
этой встрече на 20-й мин. 
открыл англичанин Джон
сон, а через 13 мин. Чивадзе 
сквитал счет. В конце пер
вого тайма решающий тол 
провел со штрафного Чейз. 
Ответный матч состоится 
3 октября в Тбилиси.

Несмотря на поражение, 
гости показали атакующий 
футбол, не уступая соперни
кам ни в тактике, ни в фи
зической подготовке. Чем
пионы СССР понравились 
английским любителям фут
бола, которые проводили их 
аплодисментами. Хорошую 
оценку игре тбилисцев дают 
и спортивные обозреватели. 
В частности, газета «Дейли 
телеграф» отмечает, что за
пас в один мяч перед от
ветным матчем в Тбилиси 
не может «Ливерпулю» слу
жить гарантией общего ус
пеха. Решающая борьба еще 
впереди.

(Корр. ТАСС).

КУБОК —
ДИНАМОВЦАМ
НОВОСИБИРСКА

НОВОСИБИРСК, 20 сен
тября. (Корр. ТАСС). Кубок 
СССР по баскетболу для 
женских команд Сибири и 
Дальнего Востока завоевали 
спортсменки новосибирского 
«Динамо». На завершивших
ся соревнованиях воспитан
ницы заслуженного тренера 
РСФСР Л. Ячменева уверен
но выиграли все встречи и 
подтвердили свое право вы
ступать в высшей лиге пер
венства страны.

МЕЖЗОНАЛЬНЫЙ
ТУРНИР
ШАХМАТИСТОВ

РИГА, 20 сентября. (ТАСС). 
В двенадцатом туре Рижско
го межзонального турнира 
.шахматистов Тройс нанес 
первое поражение Георгиу. 
Романишин победил Ларсе
на. Вничью завершились 
встречи Таль — Рибли, Лю- 
боевич — Цешковский, Тарь- 
ян—Кузьмин. Четыре встре
чи отложены.

Положение лидирующей 
группы после двенадцатого 
тура: Таль — 9 (1), Полуга- 
евский — 7,5 (2), Ларсен — 
7,5, Георгиу — 7 (2), Рибли-— 
7 (1). 21 сентября — доигры
вание отложенных партий.

О ТВ
СУББО ТА, 22 сентября  
П ЕРВА Я ПРОГРАММА  

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. «Выс

тавка Буратино». 11.35. «В 
поисках истины». 4-я серия.
12.55. «Для вас, родители». 
13.25. «Утренняя почта». 13.55. 
«Советы и жизнь». 14.25. Ти
раж «Спортлото». 14.40. «Архи
тектура Московского Кремля» 
Передача 2-я. 15.10. «Здоровье».
15.55. «Сегодня в мире». 16.10. 
«Радуга». (ФРГ). 16.45. 
«Фильм — детям»; «К нам при
летают птицы». (Болгария. 
1973 г.). 17.55. «Встречи по ва
шей просьбе». Политический 
обозреватель В. П. Бекетов от
вечает на вопросы речников 
Волжского пароходства. 18.55. 
«В мире животны'х». 19.55. 
«Для вас. труженики села». 
Концерт. 20.55. «Содружество». 
Тележурнал. Ведущий — ком
ментатор Д. Голованов. 21.25. 
«Предолимпийская неделя в 
Лейк-Плесиде». Фигурное ката
ние. Парное катание. Произ
вольная программа. 22.30. «Вре
мя». 23.05. Телевизионный теато 
миниатюр «13 стульев». 00.15. 
«Очевидное-невероятное». Кино
приложение. 00.45. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

16.00. «Фильм—детям». «Юль
ка, Васька и другие». 16.30. 
«За безопасность движения». К 
Всесоюзному рейду «Внимание, 
дети!». 17.00. Л. Митрофанов, 
А. Гамсахурдия. «Жив Петруш
ка!» Спектакль Томского об
ластного театра кукол.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Леди Каролина Лэм» (две 
серии) — 8-50, 13-20, 16. 18-30,
21. «Недопесок «Наполеон III» —
11-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«Емельян Пугачев» (две се

рии) — 9, 12, 15, 18, 20-50. «Шла 
собака по роялю» — 8-40, 10-20, 
12. 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20.
22. Зал кинохроники. «Десять
минут с В. В. Тихоновым», «Вы
сота», «Гимнастика: олимпий
ские надежды», «Вызов» — 9. 
10-05. 11-10, 12-15. 13-20. 15-40, 
18. «На концерте Людмилы Зы 
киной», «Национальная гале
рея» — 14-25, 16-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Кот п м еш ке» — 8-40, 12,

15-25. 18 ,50 . 22-10. «П р изр ак
зам ка  М оррисвиль» — 10-20.
13 "О 17-10. 20-35. «Когда я
гт-эм'' ->«»гчканом» — 8-45 12-10. 
14. .16. 17-45. 19-30, 21-15. «По 
щ учьем у велению » — 10-30.

«СИБИРЯК»
М ультсборник -Ms 94 —• 9-90. «Rce решает мгноеен»ле» — 11, 

1О-40, • 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Каскадеры» — 9, 10-40, 12-20,

14, 16. 17-40, 19-20. 20. «Белые 
волки» — 9. 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10. 20. 21-35. Мультсборник 
№ 93 — 10-50.

«ПИОНЕР»
Мультсборник «Сказка о по

пе, пане и злыднях» — 9. 10-20, 
11-40. «Республика Шкид» — 13,
15, «Новые приключения капи
тана Врунгеля» ч— 16-50, 18-40, 
22. «Начало» — 20-30.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА 
«Потоп» (3-я и 4-я серии) —

16, 19.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД» 
Мультсборник Ns 9 3 — 13, 15. 

«Чужое сердце» — 17, 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Любовь — ЭТО жизнь» (две 

серии) — 17-10, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ» 
«Человек в железной мас

ке» — 17-10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Принцесса Кагуа» — 15, 17,

19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«У меня все нормально» — 18.

22 сентября. Товарищеская 
встреча по хоккею с шайбой 
между командами СКА (г. Но
восибирск) — «БУРЕВЕСТНИК» 
(г. Томск) — 19-30.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ТЕАТР КУКОЛ

(в помещении ДК ТЭМЗа) 
23 сентября 
спектакль для детей 

«ТРИ МЕДВЕДЯ» 
Начало — б 10-30. 
Спектакль для взрослых

«ДО ТРЕТЬИХ ПЕТУХОВ»
Начало — в 19.

Дом культуры энергети
ков проводит вечер отдыха 
«Тем, кому за 30» 22 сентяб
ря, в 20 часов.

Комитет по физической культуре и спорту при 
Совете Министров СССР ■

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

ЧЕМПИОНАТ СССР ПО ХОККЕЮ 
С ШАЙБОЙ

первая лига класса «А»
25—26 сентября
СКА (г. Новосибирск) — «КРИСТАЛЛ» (г. Саратов); 
29 — 30 сентября
СКА (г. Новосибирск) — «ЛОКОМОТИВ» (г. Москва). 
Начало матчей — в 19 час. 30 мин.
Открыта предварительная продажа билетов в кассах 

дворца с 18 сентября.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ПРОВОДИТ ПРИЕМ работаю
щей молодежи, выпускников школ и техникумов на 
курсы по подготовке к сдаче вступительных экзаменов 
в институт на все виды обучения. Занятия будут прово
диться с 22 октября по 1 июля. Для работающих посмен
но занятия проводятся утром и вечером. Поступающие 
предъявляют: заявление на имя ректора института и 
справку с места работы (учебы).

Документы принимаются с 14 часов до 17 часов 30 ми
нут по адресу: г Томск, пр. Ленина, 40, коми. 122, теле
фон 2-32-26.

Продолжается прием на заочные подготовительные 
курсы. Поступающие посылают заявление на имя ректо
ра института с указанием домашнего адреса и квитан
цию о перечислении 7 рублей на текущий счет института 
№ 14126 в горуправление Томской областной конторы 
Госбанка.

Автоколонна № 1976 про
водит прием граждан Совет
ского и Ленинского районов, 
окончивших службу в ар
мии, на курсы шоферов. 
Принятым на курсы выпла
чивается стипендия.

Адрес автоколонны:
г. Томск, ул. Циолковского, 
1, тел. 5-39-48.

Томский инженерно-строи
тельный институт проводит 
прием на девятимесячные 
подготовительные курсы по 
подготовке к вступительным 
экзаменам в вуз. Для зачис
ления на курсы необходимо 
представить заявление на 
имя ректора, справку с места 
работы, копию аттестата, 
для школьников — справку 
из школы.

Начало занятий — с 3 ок
тября.

Плата за обучение вносит
ся одновременно с заявлени
ем.

Документы принимаются 
с 14 до 20 часов в приемной 
комиссии института по ад
ресу: г. Томск-3, ул. Маку- 
шина, 9, комната 232.

СРОЧНО МЕНЯЮ трех- 
комнатную благоустроенную 
квартиру улучшенной пла
нировки в г. Златоусте Че
лябинской обл. (есть гараж, 
дача) на трех, или четы
рехкомнатную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Нахимова. 12, кв. 73.

Дом культуры железно
дорожников продолжает 
прием на курсы кройки и 
шитья, вязания. Сбор — 30 
сентября в 12 часов.

Партийный комитет, мест
ком и весь коллектив Том
ской лаборатории госнадзо- 
ра за стандартами и изме
рительной техникой с глу
боким прискорбием изве
щают о преждевременной 
смерти заместителя началь
ника лаборатории 

КИМА
Якова Михайловича

и выражают соболезнова
ние семье и близким покой
ного.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти любимой 
матери и бабушки 

ТКАЧЕНКО
Анастасии Михайловны.

Коллектив управления 
Спецстрой № 1 выражает
глубокое соболезнование 
начальнику планового от
дела Л. И. Ключник в связи 
с кончиной ее отца 

КЛЮЧНИКА
Игнатия Александровича.
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